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enfrentam os piores processos de desumanização 
e precarização, mas que seguem resistindo e 
conquistando espaços.
  Vale ressaltar que, apesar de recentes conquistas, 
ainda há um longo caminho pela frente. O março 
de todas as mulheres traz um simbolismo enorme 
para a vida das mulheres transexuais. Apenas a 
aliança entre vocês mulheres poderá apresentar 
formas de enfrentamento eficazes contra as 
injustiças da atualidade. Não há democracia plena 
sem a inclusão das mulheres negras embutida na 
estrutura da sociedade. E o feminismo precisa 
assumir o compromisso com a luta antitransfobia 
em seus variados espaços e na sua atuação.
Portanto, viva as mulheres. Tenha certeza que o 
Jornal/TV Panfletu´s pretende continuar 
enaltecendo e evidenciando a caminhada de 
vocês, em todos os dias do ano. Não existe luta de 
mulheres se qualquer mulher for abandonada pelo 
caminho.

mulheres negras ocupam na sociedade está ainda 
mais precarizado do que o de mulheres brancas.
  Contudo e na mesma perspectiva,  o 
transfeminismo surge com uma proposta de 
humanização das travestis e mulheres transexuais 
e a inclusão de suas pautas dentro do feminismo. 
O objetivo é enfrentar qualquer tentativa de 
antagonizar as pautas das mulheres transexuais em 
relação às demais mulheres.
É nesse cenário que temos que interagir em 
conjunto com as mulheres, temos que somar 
forças às lutas de todas elas, sejam elas negras, 
indígenas, portadoras de deficiências, mães ou 
quaisquer outras. As mulheres estão construindo 
uma atuação conjunta no sentido de afirmar que 
avançar nos direitos igualitários em nada faz 
retroceder os direitos de quaisquer outras 
mulheres. Pelo contrário: quando uma avança, 
todas avançam. Urge que mulheres possam se 
sentir representadas pelas lutas de pessoas que 

têm assumido o papel de tentar criminalizar ou 
excluir mulheres transexuais dos espaços 
feministas, felizmente, são minoria.
  Embora, os movimentos feministas passam por 
momentos de reflexão a fim de garantir a 
representação e inclusão de pautas que reflitam os 
anseios das mulheres, sem que pautas exclusivas 
de determinados grupos se tornem excludentes em 
relação a outras —e sem que haja hierarquias entre 
as diversidades de mulheres. De modo que todas 
as opressões sejam enfrentadas conjuntamente, 
por todas elas.
  E nesse processo surgem movimentos dentro do 
feminismo que pretendem aprofundar questões de 
classe, raça e diversidades. Exatamente para que a 
interseccionalidade se torne, além da teoria, uma 
prática. O movimento negro tem um papel 
fundamental nesse processo, pois coloca a 
perspectiva racial no centro do debate para que 
possamos compreender que o lugar que as 

   Em março celebramos a luta das mulheres por 
direitos, cidadania e igualdade, além do 
enfrentamento da desigualdade de gênero, direito 
ao corpo e questões relacionadas aos direitos 
sexuais e reprodutivos.
Para tanto, a violência de gênero aproximou vários 
segmentos feministas, que têm se debruçado sobre 
a violência doméstica, o feminicídio e o 
transfeminicídio —fenômenos que apresentam 
aumento na quantidade e na forma com que 
atingem as mulheres, especialmente durante à 
pandemia de Covid-19.
  Várias especialistas mulheres nos instigam a 
lembrar de como as mulheres negras eram (e ainda 
são) tratadas em relação às mulheres brancas. E, 
assim como as mulheres negras reivindicaram o 
seu lugar no feminismo, as travestis e mulheres 
transexuais têm se organizado e feito o mesmo, em 
uma luta que traz aliadas importantes de um lado e 
de outro. Mulheres a serviço do patriarcado, que 
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   Você, caro leitor, já escutou dizer em algum lugar 
que o ser humano não foi feito para viver sozinho. Eis 
um ponto de convergência entre as duas matrizes da 
cultura ocidental: tanto para gregos, quanto para 
judeus, o ser humano tem como uma de suas 
características principais viver em sociedade, estar 
com o outro. 
  É verdade que nos últimos tempos cada vez mais 
pessoas buscam encontrar felicidade ou até mesmo o 
sentido da vida em si mesmas. Para muitos é um 
louvável caminho, talvez com menor complexidade 
do que aquele de estar em uma relação. Por outro 
lado, ressaltaria uma observação a partir da 
experiência clínica: muitos estão preferindo não se 
relacionar por causa do medo, este advindo de 
traumas do passado, comumente tendo como 
conteúdo principal o significante “abandono”. Se 
uma pessoa foi abandonada na infância, em algum 
grau, se sofreu rejeição de diferentes níveis, 
vivenciará um medo persistente, que a levará a evitar 
ao máximo entrar profundamente em um 

relacionamento amoroso, por exemplo. Nesse 
caso, o viver sozinho está relacionado a uma fuga, 
ao medo constituído pelo passado traumático 
(abandono e rejeição podem gerar feridas 
profundas). Nesse caso, é possível elaborar esses 
vazios e, sim, estar livre para relacionar-se. 
  É comum hoje vermos pessoas que preferem 
relações mais simples, com menor grau de 
afetação. Trocar, por exemplo, relacionamentos 
afetivos humanos, por não-humanos, pode ser um 
sinal desses vazios que precisam ser elaborados. 
Não que o relacionamento com animais seja ruim, 
mas não pode substituir aqueles com humanos. 
Muitas vezes o vivenciar a solidão está também 
relacionado a um aspecto de autossuficiência que 
muitos imaginam ter hoje em dia. Pessoas que 
possuem destaque e autonomia profissionais, 
maturidade também emocional, independência em 
diversas dimensões, imaginam que não podem e 
não querem se colocar em alguma dimensão de 
abertura ao outro (abertura que pode significar 

aspectos de vulnerabilidade). Ora, o ser humano é 
sim um ser de abertura e de vulnerabilidade, ele 
não é autossuficiente em momento algum, o outro 
está em sua trajetória. Claro, ele também deve 
cuidar da qualidade dos relacionamentos. 
Devemos buscar, como em diversos aspectos da 
vida, conciliar dois pilares do nosso existir: o outro 
e o eu. Devemos nos abrir ao outro, mas devemos 
cuidar de nós mesmos. Em relacionamentos 
abusivos presenciamos uma excessiva e patológica 
abertura ao outro, esquecendo de si próprio. 
  Devemos ou podemos viver sozinhos? Em algum 
grau de relações devemos estar inseridos. Muitos 
imaginam que estar em um relacionamento 
amoroso e levá-lo adiante pode significar a perda 
de autonomia e liberdade. Dessa maneira, vivem 
adiando e afastando essa possibilidade. Diria que, 
se o relacionamento implica em perda de 
autonomia, então o problema está no próprio 
relacionamento, de forma específica, e não no 
relacionar-se. Agora, se algum ator daquela relação 

estiver bloqueado em seus afetos por sentimentos 
conturbados do passado, aí é preciso antes buscar 
elaborar e superar tais bloqueios.
É possível estar sozinho, é possível escolher 
caminhos diversos e indeterminados. Apenas 
devemos nos certificar de que essa decisão foi 
verdadeiramente livre, pois, ao final da vida, pode 
surgir um grande arrependimento de não ter 
arriscado mais, não devemos deixar que o medo 
paralise e falseie nossas ações. 

 dentzrene
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MULHERES: NÃO É APENAS UM DIA
Não há luta feminina se qualquer uma delas for abandonada pelo caminho.

caos generalizado de um desgoverno que incita a 
propagação do vírus, o descumprimento das 
normas de isolamento e segurança, o desprestígio 
da ciência, a inexistência efetiva de campanhas 
de vacinação, o não uso de máscaras etc., é mês 
para elevar as vozes femininas. Vozes e ações de 
mulheres que não têm cor, religião, política e 
nacionalidade. Vozes, ventres (férteis ou não), 

  Mirei a lua findando o ocaso: cheia, enorme, 
esplendorosa; paisagem propícia à feitura de 
poesia, ápice da expressão livre. Mirei a lua e 
acabei encontrando uma estrela ali, outra acolá. 
Sinto-me extasiada, é mês dedicado às mulheres, 
seus feitos inumeráveis pela existência do planeta. 
Apesar da tristeza inominável e desmedida que 
vivemos no maior pandemônio deste século, do 
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gestações, ações simples ou complexas, que 
marcam a história de uma família, cidade, país 
ou do mundo. Eva nasceu da costela de Adão? 
Não creio. Eva escutou a serpente? Não creio. 
Eva levou Adão ao pecado? Não creio. Eva 
confabulou com a serpente? Não creio. Eva 
desobedeceu às leis de Deus? Não creio. Não 
creio que Eva nasceu da costela de Adão. Não 
creio que Adão nasceu primeiro do que Eva. 
Não creio que Deus tenha criado o homem ou a 
mulher, primeiro. Não creio que Deus faça 
distinção entre gêneros. Não creio que Deus é 
masculino ou feminino. Creio em Deus, que 
criou a natureza, os seres, as coisas boas; creio 
num Deus que não pune com mãos de aço e 
cólera; creio num Deus que não castiga os seres 
com pragas, pestes ou doenças, creio num Deus 
que não faz ninguém comer o pão que o diabo 
amassou (estamos comendo nossos desfeitos e 
descuidados com a natureza!).
  Nascemos: Evas, Marias, Anas da costela de 
Adão, e nos foi dado o milagre de gestar e dar à 
luz? Não creio neste preceito de Adão ser autor 
da vida de Eva. Se fosse, por que ele foi privado 
de dar à luz? Não sei, meu livre arbítrio é 
questionador. Neste texto de homenagem às 
mulheres, às geradoras de grandes feitos, de 
funções múltiplas na sociedade; que trabalham 
de sol a sol, de chuva a chuva, nos lares, 
escritórios, escolas, comércio, construções, 
laboratórios; na arte, cultura, educação, ciência 
e outras áreas de conhecimento e das ações 
humanas. Mulheres criativas, criadoras de 
engenhosas produções e reproduções; mulheres 
que questionam, mulheres que se calam; 
mulheres tímidas, mulheres desinibidas; 

mulheres que fazem um grito ou sussurro 
múltiplo de vozes emaranhadas do fundo da 
alma. Mulheres que lutam por liberdade de 
expressão, por reconhecimento de seu lugar na 
manutenção da sobrevivência, do amor, desse 
pulso incessante e paradoxal que se chama: 
Vida.  
  Somos mulheres que não nasceram da costela 
de Adão, mas do sopro divino de um Deus nem 
homem, nem mulher – apenas Energia 
Criadora. Sem a ordem masculina do 
surgimento, fruto da cultura machista dos livros 
do antigo testamento, que mulheres e homens 
sejam apenas pessoas humanas que se 
respeitam incondicionalmente! Se estrela ou 
lua, se frio ou calor, miro o céu e me perco no 
brilho da luz ou da escuridão, buscando uma 
esperança de ver sociedades harmoniosas, sem 
rastros machistas, sem pregações que insistem 
em restringir os passos femininos (que 
incentivam feminicídios); sem caminho, senda, 
mares construindo preconceitos, sem qualquer 
força feminicida que amordace a voz feminina 
ou limite o direito feminino de ir e vir, sair e 
voltar, nascer e viver! Só há sociedade se há 
mulher, viva!  

SÓ HÁ SOCIEDADE SE HÁ MULHER, VIVA!

DEVEMOS VIVER SOZINHOS?
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“INTERESSES	ECONO� MICOS	E	POLI�TICOS	NA�O	IRA�O	PREVALECER”,	
DIZ	JULIANO	DUARTE	EM	COLETIVA	NESTA	SEGUNDA	(08)

Toque de recolher não permite que pessoas e veículos possam se locomover entre às 20h e 05h de segunda e domingo.

população marianense frente à pandemia e 
explanaram a importância da utilização correta da 
máscara, a higienização das mãos e a necessidade 
de manter o distanciamento.
  O toque de recolher foi estabelecido em Mariana 
via Decreto Municipal, lido em parte pelo 
prefeito durante a coletiva. Esse Decreto também 
determina outras medidas com o objetivo de 
conter a transmissão do novo coronavírus e 
consequentemente “equilibrar” as unidades de 
saúde. Alguns dos principais pontos são: 
proibição de atividades de organização e 
realização de eventos de qualquer natureza, 
inclusive em repúblicas estudantis e em casas de 
festas e eventos, com e sem entretenimento; 
Proibição de entretenimento (atrações artísticas, 
música ao vivo e afins) em bares, restaurantes e 
lanchonetes ;  os  es tabelec imentos  de 
hospedagem, hotelaria, pousadas e afins poderão 
funcionar somente com até 30% (trinta por cento) 
de sua capacidade. Todas essas medidas visam de 
fato, manter o equilíbrio e o funcionamento 
equilibrado do sistema de saúde do município 
que está à beira do colapso. 

Horta, e Tenente Freitas, secretário de Defesa 
Civil, também participaram do encontro. Todos 
os presentes à mesa pediram consciência da 

municipal de Saúde, Vanessa Marques, médica 
responsável técnica pela policlínica de Mariana, 
Tiago Henrique, diretor do Hospital Monsenhor 

   Em coletiva de imprensa realizada nesta 
segunda-feira, (08/03), o chefe do executivo em 
exercício da cidade de Mariana, Juliano Duarte 
anunciou uma medida de restrição de circulação 
da população, o chamado toque de recolher, já 
adotado pela cidade vizinha, Ouro Preto. O 
prefeito justificou a ação dizendo que no 
momento “é preciso tomar medidas mais 
drásticas” para que Mariana não migre para a 
onda roxa, classificação mais severa do plano 
Minas Consciente, evitando que a população e o 
comércio sejam penalizados com a migração da 
classificação do município no programa 
elaborado pelo governo do estado. O toque de 
recolher proíbe a circulação de pessoas e veículos 
entre os horários de 20h e 05h de segunda a 
domingo, com exceção para trabalhadores da 
saúde, de serviços essenciais e de pessoas em 
situação de urgência e emergência. A medida 
entra em vigor a partir desta terça-feira (09/03) e é 
válida por 15 dias, podendo ser prorrogável.
  A coletiva contou com a presença do Leandro 
Moreira e Marcelo Oliveira, Gerente Assistencial 
e provedor da Santa Casa de Ouro Preto, 
respectivamente. Danilo Brito, secretário 

Foto: Divulgação 

@jornalpanetus

CAUSA	ANIMAL	EM	EVIDE�NCIA:	CANIL	DE	MARIANA	E� 	CONTEMPLADO	
COM	SAMU	ANIMAL

Site: www.jornalpanetus.com.br / Facebook: Jornal Panetu’s 
levados ao CAA, onde receberam cuidados 
veterinários e abrigo. A Subsecretaria afirma que 
o veículo possibilita que os resgates sejam 
realizados mais rapidamente e, dessa forma, mais 
animais poderão ser atendidos. 
  Além da função de resgate, o veículo facilita o 
transporte do Castramóvel, que até então se 
encontrava estacionado na Arena Mariana, onde 
eram realizadas todas as castrações de cães e 
gatos.  Com a aquisição do veículo,  o 
procedimento da castração será facilitado aos 
moradores de distritos e subdistritos que 
poderiam encontrar dificuldades no atendimento 
devido à distância até o local.

  A Secretaria de Saúde inaugurou, na sexta-feira, 
(26/02), um veículo 4x4 que terá como funções, 
principalmente, auxiliar no deslocamento do 
Castramóvel e realizar resgates de animais em 
situações de riscos, mediante denúncias que 
chegam até o Centro de Acolhimento de 
Animais. O veículo foi entregue diretamente na 
sede do CAA e será utilizado em todo o território 
do município, distritos e subdistritos. 
  De acordo com dados da Subsecretaria de 
Vigilância em Saúde, apenas no ano de 2021, 
foram realizadas 49 denúncias diretamente ao 
CAA, dentre elas abandono e maus tratos. Ao 
todo, este ano, foram resgatados 58 animais, Foto: Raissa Alvarenga / Divulgação 
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SONHO:	CONSTRUÇA�O	DA	CAPELA	SANTA	RITA	EM	PASSAGEM	DE	
MARIANA	

Em reunião, vereadores dão continuidade sobre possibilidade de doação do terreno.

 O poder legislativo marianense voltou a se 
reunir, no dia (26/03), com representantes da 
Associação de Moradores do distrito de 
Passagem de Mariana. Um dos proprietários da 
Cia Mina da Passagem, Roberto Rodrigues, o 
Procurador Municipal Manoel Rodolfo e o 
Secretário Municipal de Cultura, Cristiano 
Cassimiro também estiveram presentes para 
continuar a discussão sobre a possibilidade de 
doação de terreno para construção da Capela 
Santa Rita, do distrito de Passagem de Mariana.
  A proposta que faz parte do Requerimento n° 
27/2021, de autoria do vereador Ronaldo Bento 
(PSB), justifica-se pelo desejo da comunidade de 
que possam usufruir do espaço, que se encontra 
em posse da Cia Mina da Passagem, para 
celebrações religiosas e convívio comunitário. 
Durante o encontro foi apresentada a carta 
redigida pela Associação ao Poder Executivo no 
ano passado. Ressaltando-se que o uso do espaço 
pela comunidade estava acordado verbalmente 
com a Cia Mina da Passagem até o pedido de 
ocupação feito por esta.
  Após discussões, houve um acordo entre as 
partes de desapropriação da área para utilização 
da população. Cabe agora à Prefeitura continuar 
os procedimentos cabíveis no prazo, acordado 
durante a reunião, de 90 dias.

Jornalista e autora dos livros “As verdades que as mulheres não contam” e “ Para alguém que amo – mensagens para um pessoal especial.

verdade, se mentir. Será julgado se não demonstrar 
que é capaz. Será descriminado se não se 
comportar feito gente grande. E será execrado se 
resolver, de uma hora pra outra, jogar tudo pro alto.
E, como o ser adulto nem sempre condiz com a 
data da sua identidade, tudo pode ficar bem 
complicado. Aí, no dia em que você se tocar que a 
época da inocência acabou, imediatamente será 
encapsulado em uma vida rotineira de rotina sem 
muita vida.

efetuarem os pagamentos.
Adulto pode, às vezes, até muito ter, mas em 
contraponto, tem que abrir muita mão de ser: ser 
esperançoso, ser leve, ser alegre, ser uma pessoa 
que sonha... porque sonhar é coisa de pré à 
adolescência.
A h ,  f a l a  s é r i o !  A d u l t o  t e m  q u e  t e r 
responsabilidade! Tem que ser sério, tem que 
acordar cedo, não pode matar o serviço como 
matava aula! E, ah!, será, ainda, punido de 

Então um dia, você se toca que a época da 
inocência acabou.
Mas, falar sério? Crescer não é só muito difícil. 
Crescer pode mesmo chegar a ser muito chato!
Porque adulto não pode ter sonho:
Adulto pode ter CNH, mas não tem tanta liberdade 
de ir e vir.
Adulto pode ter dinheiro e cartão de crédito, mas 
tem tantas contas, que às vezes, nem a moeda de 
papel, tampouco a plástica, são suficientes para 

ADEUS, PETER PAN!

Priscilla Porto
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ponderou.
Diversas autoridades participaram do evento por 
meio de videoconferência, entre elas, a juíza 
eleitoral Sílvia Maria de Paula Nascimento, da 309ª 
ZE, de Três Marias; Ana Flavia Oliveira, defensora 
pública responsável pelo Núcleo de Defesa da 
Mulher;  Ana  Paula  Nannett i  Caixeta, 
desembargadora do TJMG e superintendente da 
Coordenadoria da Mulher em Situação de 
Violência Doméstica e Familiar (Comsiv); Andréa 
de Jesus, deputada estadual e presidente da 
Comissão de Defesa dos Direitos da Mulher; Flávia 
Borja, vereadora em Belo Horizonte e presidente 
da Comissão da Mulher; Luísa Drumond, delegada 
de Polícia Civil da Divisão de Especializada em 
atendimento à mulher, ao idoso e às vítimas de 
intolerância; e Patrícia Habkouk, promotora de 
justiça do Centro de Apoio Operacional das 
Promotorias de Justiça de Combate à Violência 
Doméstica e Familiar contra a Mulher.
Outras ações da Semana da Mulher
“O que querem as mulheres?” é o tema da Semana 
Nacional da Mulher, que acontece até essa sexta-
feira, 12 de março e é organizada pelo grupo das 
Comissões de Participação Feminina dos TREs e 
do TSE. O objetivo é valorizar o papel da mulher 
na sociedade e a participação feminina na política, 
trazendo ao conhecimento do público as iniciativas 
das comissões de todas as regiões do país em torno 
desses tópicos.
Na sexta-feira (12/03), o TRE-MG publicará a 
exposição em vídeo “Olhares sobre o feminino”. O 
vídeo apresentará ilustrações animadas concebidas 
a partir de poemas escritos por mulheres, e visa 
valorizar e reconhecer as servidoras do TREMG, 
homenageando-as de uma maneira original.
Já o TSE realizará a série “Mulheres Debatem”. A 
cada sexta-feira, sempre às 15h, o presidente do 
TSE, ministro Luís Roberto Barroso, se encontrará 
com personalidades femininas importantes do 
Brasil para debater temas ligados à violência 
(12/03), liderança (19/03) e gênero (26/03).

lutando com as armas que têm, em composições 
dentro do parlamento, conseguindo em cada debate 
a possibilidade de abrir uma janela, conquistando 
um território e mantendo.
 A abertura do evento, que ocorreu no início da 
sessão de julgamentos da Corte Eleitoral, foi feita 
pelo presidente do Tribunal, desembargador 
Alexandre Victor de Carvalho, que ressaltou a 
importância de eventos de mudança de cultura. Ao 
encerrar o debate, o desembargador lembrou a 
incansável luta das mulheres pela igualdade, 
dignidade e respeito. “Apesar dos avanços, ainda 
há muito a discutir e, principalmente, a fazer para, 
encarando de frente o problema, mudarmos, cada 
um fazendo a sua parte, essa dura realidade”, 

Milton Campos.
Patrícia Henriques Ribeiro ressaltou o fato de que a 
palestrante presidirá a comissão do novo Código 
Eleitoral e questionou como a nova legislação 
poderá impedir as candidaturas fictícias. Margerete 
Coelho acredita que a limitação no número de 
candidatos que cada partido tem direito a lançar 
pode contribuir. E que, nos casos de ocorrência de 
fraude nas candidaturas, todos da chapa 
proporcional devem ser punidos. 
  Já Cláudia Coimbra indagou quais as ações 
efetivas poderiam ser desenvolvidas para a inclusão 
e estabilização da paridade de candidaturas das 
mulheres na política. Para Margarete, a conquista 
tem que ser diária, na medida do que é possível, 

  Nessa segunda-feira (08/03), o TRE promoveu, 
dentro da Semana Nacional da Mulher, a palestra 
“O teto de cristal da democracia brasileira: 
violência política contra as mulheres”. A palestrante 
foi a deputada federal pelo Piauí, Margarete de 
Castro Coelho, doutora em Direito e Políticas 
Públicas pelo Centro Universitário de Brasília. O 
evento contou com a participação das debatedoras 
Cláudia Coimbra e Patrícia Henriques Ribeiro, 
juízas da Corte Eleitoral mineira. O conteúdo pode 
ser acessado no canal do TRE no YouTube.
Margarete Coelho afirmou que a representação e a 
participação das mulheres nos espaços de poder é 
um dos temas mais cruciais da democracia 
brasileira, destacando que “a violência política é a 
mãe de todas as outras violências contra a mulher”. 
Discorreu sobre as dificuldades que a mulher 
enfrenta no processo político, desde a indicação 
pelos partidos e ausência de participação na 
escolha, a campanha com menos financiamento, as 
eventuais candidaturas femininas laranjas e a 
utilização indevida dos meios de comunicação. E 
que persistem depois de eleita, citando, como 
exemplo, a representação na Câmara dos 
Deputados, com a indicação para comissões e 
relatorias de menor importância.
“O que deve ser feito é enfrentar a violência política 
contra a mulher, entendida como todo ato que visa 
impedir ou dificultar a presença da mulher nos 
espaços de poder”, ressaltou a parlamentar. E isso 
passa “pelo combate, pelo ataque ao abuso de 
poder, que é um dos inimigos mais íntimos da 
democracia brasileira, que impõe limitadores no 
processo de escolha, mitigando o direito de 
comunicação e de participação”.
  Foram debatedoras Cláudia Coimbra, que é juíza 
de Direito do TJMG desde novembro de 2000, foi 
Ouvidora do TRE-MG em 2020 e é membro 
efetivo da Corte Eleitoral do Tribunal desde 2019. 
E Patrícia Henriques Ribeiro, juíza membro da 
Corte do TRE-MG na classe de jurista, doutoranda 
pela  PUC-MG e professora  de  Direito 
Constitucional e Eleitoral da Faculdade de Direito 

MULHERES	NA	POLI�TICA	E	SISTEMAS	DE	PROTEÇA�O	SA�O	TEMAS	DE	
DEBATE	NO	TRE	MINAS

A palestra faz parte de uma série de eventos em comemoração ao Dia Internacional da Mulher promovida pela Justiça Eleitoral.
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  Os alunos do 9º ano do Ensino Fundamental 
que tiverem a inscrição confirmada receberão 
por e-mail, juntamente com o código para 
acesso à sala virtual do curso, uma declaração 
de permissão para realização do curso que 
deverá ser assinada pelos pais ou responsáveis e 
enviada durante a primeira semana do curso 
para um e-mail que será indicado.

Link do formulário de inscrição
: https://forms.gle/XNC57i4V5DbDoGEx8 

das atividades deverão responder o questionário 
até o dia 21/03. A previsão de início das 
atividades é para o dia 22/03, quando os alunos 
inscritos receberão no e-mail indicado no 
questionário um código para acesso à sala 
virtual do AVA da CODAAUT onde as 
atividades serão realizadas pela Internet. Estão 
disponíveis 100 vagas para o curso e a seleção 
será por ordem de inscrição (ordem de 
preenchimento do formulário).
Informação importante: 

aos alunos do 1º ano da CODAAUT e alunos 
matriculados no 9º ano do Ensino Fundamental 
de Ouro Preto ou Mariana. TODAS AS 
ATIVIDADES SERÃO REMOTAS E OS 
ALUNOS PRECISAM TER A DISPOSIÇÃO 
U M  C O M P U T A D O R 
( P R E F E R E N C I A L M E N T E )  O U 
DISPOSITIVO MÓVEL ADEQUADO 
(SMARTFONE OU TABLET) COM ACESSO 
À INTERNET.
  Os alunos que tiverem interesse em participar 

  O objetivo principal deste curso é introduzir a 
fundamentação teórica e prática na área de 
algoritmos e programação de computadores. 
Este curso é composto de atividades educativas 
remotas propostas e organizadas no âmbito do 
Projeto de Extensão Programa Ação da 
Coordenadoria do Curso Técnico Integrado de 
Automação Industrial do IFMG Campus Ouro 
Preto - CODAAUT
 (https://codaaut.ouropreto.ifmg.edu.br/).
  Todas as atividades do curso são direcionadas 

CURSO	GRATUITO	IFMG	CAMPUS	OURO	PRETO:	FUNDAMENTAÇA�O	
TEO� RICA	E	PRA�TICA	NA	A� REA	DE	ALGORITMOS	E	PROGRAMAÇA�O	DE	

COMPUTADORES
Site: www.jornalpanetus.com.br / Facebook: Jornal Panetu’s 

@jornalpanetus

SECRETA� RIA	ADJUNTA	DE	SAU� DE	DE	OURO	PRETO	VISITA	CASA	DE	
APOIO	EM	BH	E	GARANTE:	“SERVIÇO	VAI	CONTINUAR!”
Site: www.jornalpanetus.com.br / Facebook: Jornal Panetu’s 

capital.
De acordo com Cleuza Santos, que acompanha 
o pai, Roberto Santos, em tratamento desde 
2015, a Casa de Apoio traz o conforto 
necessário. “Somos muito bem recebidos aqui. 
Temos motoristas que levam e buscam a gente 
para o hospital Luxemburgo, que não é tão 
perto”. Cleuza ainda elogia os horários de 
refeições e diz que são bem definidos. “O café 
na hora certa, o almoço também. A gente chega 
e todo mundo almoça. A gente é muito bem 
recebida aqui na casa de apoio”.
A Casa de Apoio funciona à rua Manaus, 434, 
bairro Santa Efigênia, Belo Horizonte. Mais 
informações pelo telefone / whatsApp: (31) 
98785-7164, falar com Willian Oliveira.

  “Queremos, enquanto Prefeitura de Ouro 
Preto, tranquilizar a nossa população. Este 
serviço é muito importante e ele vai continuar”.  
Essa foi a mensagem passada pela secretária 
adjunta de Saúde, Maria da Consolação 
(Consola), em visita à Casa de Apoio que atende 
o Município, em Belo Horizonte. Também 
estive presente a equipe da Secretaria de Saúde 
municipal.
  Ouvir as solicitações daqueles que precisam do 
apoio e entender melhor a realidade da “casa” 
foi o que determinou a visita realizada na quarta 
(03/03). Para aperfeiçoar, reforçar e garantir o 
suporte dos serviços prestados aos pacientes 
que utilizam o Sistema Único de Saúde (SUS) e 
precisam de tratamento mais específico na 

@jornalpanetus

EXPANSA�O:	CACHOEIRA	DO	BRUMADO	RECEBE	O	PROJETO	PRODUTOR	
DE	A� GUAS

Site: www.jornalpanetus.com.br / Facebook: Jornal Panetu’s 

Foto: Fábio Santos / Divulgação 

  A Secretaria de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável, 
amplia o Projeto Produtor de Águas para mais uma localidade: o distrito 
de Cachoeira do Brumado. Considerado um cartão postal, também será 
contemplado com o programa. Além disso, o município está firmando 
novos acordos em prol do desenvolvimento sustentável, por meio da 
construção de um viveiro de mudas frutíferas e nativas, auxiliando na 
conservação da diversidade e recuperando áreas florestais degradadas 
em nossa região.
  O viveiro, além de movimentar a economia do município, irá ser 
operado com recursos próprios, investindo em capacitação para 
profissionais e promovendo a recuperação de áreas florestais 
degradadas.
Devido ao sucesso do Projeto Produtor de Águas em Furquim e Águas 
Claras, o município decidiu ampliar o programa e levar capacitação e 
oficinas para outras localidades, para orientar e conscientizar o produtor 
quanto à educação ambiental e a importância de melhorar a gestão do 
seu território, trazendo benefícios aos produtores, as criações e também 
ao meio ambiente. A iniciativa, em parceria com o Instituto Espinhaço, 
pretende incluir as comunidades e os produtores rurais, em um esforço 
conjunto para proteger os diversos mananciais existentes em toda 
região.
  As comunidades beneficiadas pelo programa recebem todo amparo da 
equipe técnica e operacional da Secretaria de Meio Ambiente, como por 
exemplo, por meio de oficinas participativas e rodas de conversa sobre a 
importância do desenvolvimento sustentável para Mariana.
O projeto
  Criado em 2019, o Projeto Produtor de Águas teve início nos distritos 
de Águas Claras e Furquim. O objetivo é a recuperação das áreas de 
preservação permanente nas propriedades rurais, para assim, aumentar 
e melhorar a qualidade da água nos distritos e na sede. Desde o início do 
projeto, está sendo realizada a recomposição vegetal de áreas 
degradadas, promovendo o plantio de mudas nativas e a construção de 
barraginhas nas propriedades contempladas.

Foto: Raissa Alvarenga / PMM
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seus gastos, os benefícios a longo prazo para a 
comunidade foram destacados como a resolução 
de problemas de saneamento básico e saúde.
Ao fim da reunião, o vereador Manoel Douglas 
convidou os participantes para se juntarem em 
uma comissão para avançar nessa discussão.

  A subprefeitura teria como objetivo aproximar o 
Poder Executivo Municipal da região que 
concentra quase um terço da população 
marianense. Como exemplo de iniciativas bem-
sucedidas, foram mencionadas as subprefeituras 
do Rio de Janeiro, Belo Horizonte e Betim.
 Apesar da Lei Complementar nº 173 como 
possível impedimento à iniciativa por causa de 

Cidade Alta/complexo Cabanas.
  Participaram do encontro, além do corpo 
legislativo municipal, o Procurador Municipal, 
Frederico Faria, a Secretária Municipal de 
Administração, Arlinda Coelho, o Assessor 
Técnico Municipal, Israel Quirino e representantes 
das Associações dos bairros Cabanas, Santa Rita 
de Cássia, Cartucha, Vale Verde e Santa Clara

  Aconteceu na terça-feira (23/02), atendendo ao 
requerimento 16/2021, de autoria do vereador, 
Manoel Douglas Soares - "Preto" (PV), uma 
reunião para debater a possibilidade de uma 
subprefeitura no Cabanas. O Requerimento, 
aprovado durante a primeira reunião ordinária 
deste ano, tem como objetivo discutir a 
possibilidade da criação de uma subprefeitura na 

MARIANA:	VEREADORES,	PODER	EXECUTIVO	E	ASSOCIAÇO� ES	SE	
REU� NEM	PARA	DISCUTIR	CRIAÇA�O	DE	UMA	SUBPREFEITURA	NO	

BAIRRO	CABANAS
Site: www.jornalpanetus.com.br / Facebook: Jornal Panetu’s 

@jornalpanetus Município terá todo seu território mapeado em inventário turístico.

POLI�TICAS	PU� BLICAS	DO	TURISMO	EM	EVIDE�NCIA	NA	PRIMAZ	DE	MINAS

metodologia de inventariação turística e sua 
capacidade de apropriação da realidade turística 
da cidade como fonte de conhecimento.

efetivação do estágio supervisionado na 
Secretaria de Turismo de Mariana, objetivando 
articular a teoria e a prática por meio da 

e equipamentos turísticos, infraestrutura de 
apoio turístico, como de seus tipo e subtipos. Os 
estudantes do curso de Turismo da UFOP terão a 

  O poder executivo da cidade de Mariana e a 
Secretaria de Cultura, em parceria com a 
Universidade Federal de Ouro Preto (UFOP), 
através do curso de Turismo, firmaram um 
convênio para a realização do inventário do 
potencial turístico de Mariana. O Inventário 
Turístico é um instrumento metodológico para 
subsidiar a formulação e efetivação das políticas 
públicas de Turismo.
  O município de Mariana apresenta um rico 
patrimônio histórico-cultural e natural, além das 
pessoas, seus saberes e fazeres. Esse processo de 
inventariação turística será fundamental para 
que se conheça o espaço turístico de Mariana, e 
para que se possa planejar a sua ordenação e o 
seu desenvolvimento.
  Além das competências e habilidades incluindo 
a ressignificação das categorias propostas como: 
atrativos naturais, atrativos culturais, realizações 
técnicas e científicas e artísticas, eventos 
programados, serviços e equipamentos 
turísticos, lazer e entretenimento, outros serviços 
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  As orientações sobre o processo dessa 
indenização estão disponíveis nas mídias da 
Fundação Renova, como site e redes sociais 
Facebook, Instagram e Linkedin. Em caso de 
dúvidas, é possível confirmar a procedência do 
contato realizado pela Fundação Renova por 
meio do número 0800 031 2303.
  A Fundação Renova informa que, até janeiro 
de 2021, desembolsou R$ 3,26 bilhões em 
indenizações por Dano Geral - danos morais e 
materiais, incluindo Lucro Cessante -, Dano 
Água e Auxílio Financeiro Emergencial (AFE) 
a cerca de 320 mil pessoas.

mensagens são armazenadas no sistema, 
evidenciando todo o processo de indenização.
  O pagamento é depositado em conta bancária 
em nome do atingido até 31 de março. A 
Fundação Renova enviará SMS para o número 
de telefone informado no cadastro.
  Em Mariana (MG), para aqueles que já 
receberam o Lucro Cessante em anos anteriores 
e vão receber o de 2020, o processo segue como 
no restante do território. E, caso solicite, o 
atingido pode ser acompanhado pela assessoria 
técnica Cáritas, seja no atendimento pelo 
telefone ou por videoconferência.   

aguardar essa ligação.
Em seguida, a proposta e o termo de acordo são 
enviados por e-mail ou WhatsApp. O atingido 
tem até três dias para responder com aceite ou 
recusa da proposta. Em caso de aceite, para 
celebração do acordo, bastará o “de acordo” do 
atingido também via e-mail ou WhatsApp. Há 
ainda a opção de o termo de acordo ser assinado 
digitalmente ou ser impresso para a assinatura, 
com a posterior digitalização e envio do 
documento por e-mail ou WhatsApp. As trocas 
de e-mail e WhatsApp ficam restritas aos 
representantes da Fundação Renova e as 

  Até o dia 1º de março de 2021, a Fundação 
Renova realizou o pagamento a cerca de 1,6 mil 
pessoas nos Estados de Minas Gerais e Espírito 
Santo que são elegíveis ao Lucro Cessante 
referente ao ano de 2020, correspondendo ao 
va lo r  to t a l  de  R$  32 ,7  mi lhões .  Os 
atendimentos foram iniciados em janeiro e a 
expectativa é de que os pagamentos sejam 
realizados até o próximo dia 31 de março.
  Terão direito a receber a indenização quem 
assinou o acordo no Programa de Indenização 
Mediada (PIM), receberam indenização por 
Lucros Cessantes em anos anteriores e 
permanecem impactados em suas atividades 
econômicas, ainda que parcialmente. A 
indenização leva em consideração o acordo já 
celebrado no PIM e, a partir dele, é calculado o 
valor conforme o dano sofrido ao longo de 
2020. Sendo assim, as propostas serão 
personalizadas e as pessoas recebem valores 
distintos, que serão tributados conforme 
previsto pela Receita Federal.
  Com o pagamento dos lucros cessantes, a 
Fundação Renova busca a reparação da renda 
que o atingido obtinha como resultado de sua 
atividade produtiva, que foi interrompida como 
consequência direta do rompimento da 
barragem de Fundão (MG), em novembro de 
2015.
Atendimento remoto
  Devido à pandemia da Covid-19, todo o 
processo para o pagamento do Lucro Cessante 
será feito por atendimento remoto, utilizando 
ferramentas que possibilitam a comunicação à 
distância. O modelo de atendimento remoto já 
vem sendo adotado pela Fundação Renova 
desde março de 2020, quando os escritórios 
foram fechados como medida de isolamento 
social.
  Para realizar o atendimento, um representante 
da Fundação Renova ou da Mediação entra em 
contato, por telefone. As pessoas devem 

RENOVA:	PAGAMENTOS	DO	LUCRO	CESSANTE	2020	JA� 	SOMAM	R$	32,7	
MILHO� ES	PARA	CERCA	DE	1,6	MIL	PESSOAS

Expectativa é de que os pagamentos sejam realizados até o próximo dia 31 de março.
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Venha conhecer o

 espaço 

mais completo de beleza 

da Região!

*Dia da Noiva

*Maquiagem

*Penteados

*Manicure - Pedicure

* E muito mais...

Endereço: R. do Catete, 427 - Centro, Mariana 
Telefone: (31) 3557-2937

seguintes valores: R$ 110,00, R$ 220,00 R$ 
330,00 e R$ 550,00 que serão divididas em 12 
parcelas. Dentre elas estão as categorias: o 
Voleibol que acumulou o maior número de 
inscritos, além de Taekwondo, Mountain Bike, 
Futebol, Boxe e Kickboxing.
  De acordo com a Secretaria de Esportes, o 
programa incentiva os jovens que são amantes do 
esporte na cidade. A cada ano o número de 
pessoas que se inscrevem para concorrer ao 
benefício aumenta e Mariana é um dos únicos 
municípios do estado que tem esse incentivo, 
mesmo com à pandemia da COVID-19. 
  Maicon dos Reis Estanislau, tem 19 anos, é 
atleta de esporte de contato e começou a lutar em 
2017. Desde o ano de 2019 ele faz parte do 
projeto. “Me inscrevi no Bolsa Atleta e desde 
então estou aqui participando desse programa. E 
isso vem me ajudando muito para comprar os 
equipamentos necessários para a luta e para 
fazer as viagens durantes as competições 
também, é um grande estímulo para nós atletas 
marianenses”, afirmou.

  Com a finalidade de reconhecer e apoiar os 
atletas marianenses, a Prefeitura de Mariana 
entregou a 30 esportistas do município a 1ª 
parcela do programa Bolsa Atleta, referente ao 
ano de 2021, que soma R$ 95 mil. O repasse 
aconteceu na Arena Mariana, na quarta-feira, 
(03). Com um investimento total de 95 mil reais, 
a lista com os atletas aprovados e que cumpriram 
os requisitos foi divulgada no último dia 11 de 
fevereiro.
  O programa, concedido pela Lei 3.204, é 
dest inado  a  custear  os  t re inamentos , 
equipamentos, viagens e demais despesas 
relacionadas ao preparo e participação em 
competições esportivas de atletas, além de 
praticantes de modalidades esportivas com 
grande reconhecimento no município. Todos os 
atletas que participaram de provas e competições, 
que se inscreveram e cumpriram os requisitos, 
irão receber o benefício.
  Este ano os 30 atletas foram contemplados com 
o programa receberão as parcelas que podem 
variar de acordo com as modalidades, e serão nos 

ESPORTE	CAMPEA�O:	30	ESPORTISTAS	RECEBEM	A	PRIMEIRA	PARCELA	
DO	BOLSA	ATLETA

Mariana é um dos únicos municípios do estado que disponibiliza esse incentivo durante à pandemia.

Foto: Divulgação / Larissa Gonçalves

@jornalpanetus

ATENÇA�O:	MANUTENÇO� ES	EM	PONTES	ALTERAM	TRA� NSITO	ENTRE	OS	
DISTRITOS	DE	BENTO	RODRIGUES	E	CAMARGOS

Ação faz parte do programa de recuperação das demais comunidades e infraestrutura impactadas entre Fundão e Candonga.

programa de recuperação das demais 
comunidades e infraestrutura impactadas 
entre Fundão e Candonga.

Para esclarecer dúvidas e solucionar eventuais 
problemas, a Fundação Renova disponibiliza 
o número 0800 031 2303.

propagação da Covid-19, com medidas de 
segurança como a realização do teste de Covid 
antes do início das atividades, distância mínima 
de 1,5 metro entre os trabalhadores, uso 
obrigatório de máscaras e distanciamento dos 
moradores e pedestres.
 A manutenção das pontes é uma ação 
reparatória da Fundação Renova e faz parte do 

para a conclusão das intervenções, o trânsito 
funcionará no sistema “pare e siga”, com 
duração de 15 a 20 minutos cada parada. As 
atividades acontecem de segunda a sexta-feira, 
das 7h às 17h30, e serão executadas pela Signus 
Engenharia.
 As obras seguem as orientações da Organização 
Mundial da Saúde (OMS) para evitar a 

  Começam nesta segunda-feira (08/03) os 
serviços de manutenção das pontes que ligam o 
reassentamento de Bento Rodrigues, o antigo 
Bento e o distrito de Camargos. Para garantir a 
segurança dos motoristas que passam por esses 
locais, as estruturas de madeira que estão 
danificadas serão substituídas.
  Até a próxima sexta-feira (12/03), data prevista 
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Avenida Manoel Leandro Correia - 320 - Centro - Mariana - MG

Alugamos:

*Vestidos de Noivas

*Festas e Damas

*Ternos e Pajens

(31) 9 8466-4877 / (31) 9 8857-2879

@jornalpanetus

NOVO	NORMAL:	MARIANA	DECRETA	TOQUE	DE	RECOLHER	DE	20H	A� S	
05H	DE	SEGUNDA	A	DOMINGO

Mariana está na la de espera e pode adquirir um laboratório exclusivo no país da vacina Sputnik.

Compra de Vacina
  Na última sexta, a Prefeitura manifestou 
interesse em participar do consórcio dos 
municípios para compra de vacinas.  Além dos 
imunizantes, o consórcio também pretende inclui 
equipamentos, medicamentos e insumos.
Foi manifestado também o interesse pela compra 
de um laboratório exclusivo no país, da vacina 
Sputnik. O município está na fila de espera e 
depende de uma autorização do governo.
  A Prefeitura de Mariana reforça que o apoio da 
população neste momento é fundamental para 
conter a disseminação  da Covid-19.

Vacinação 

  De acordo com os dados divulgados pela 
Secretaria de Saúde, nesta primeira fase de 
imunização, 2.164 doses da vacina foram 
aplicadas em Mariana, que corresponde a 3,53% 
da população. Nesta etapa, idosos do Lar Santa 
Maria, idosos com mais de 85 anos, profissionais 
da saúde das redes pública e privada, bem como 
outros profissionais que estão ligados na área da 
saúde, receberam a vacina. A partir desta quarta 
(10/03), os idosos de 80 a 84 começarão a ser 
vacinados.

“Não está sendo fácil, por algumas vezes 
chegamos próximos a um colapso, por isso 
precisamos mais do que nunca do apoio da 
população”, ressaltou.

Fiscalização
  Os profissionais de segurança pública do 
município vão atuar arduamente para reforçar a 
fiscalização nos bares, repúblicas, restaurantes, 
residências particulares, espaços de locação para 
eventos, espaços públicos e outros pontos com 
possibilidades de aglomerações, fazendo se 
cumprir o decreto.

  Balanço Coletiva: na segunda-feira, (08/03), a 
Prefeitura de Mariana anunciou por meio de uma 
coletiva de imprensa transmitida pelas redes 
sociais do município, o decreto nº 10.441 que 
contém medidas mais restritivas ao combate da 
Covid-19 na cidade. Mariana ainda está na onda 
vermelha do Programa Minas Consciente, mas 
devido ao aumento de casos e as taxas de 
ocupação dos leitos de UTI estarem em 100%, 
medidas mais duras foram tomadas para conter a 
disseminação do vírus.
  Além das restrições que estão vigentes, como o 
distanciamento social e aferição obrigatória de 
temperatura antes da entrada em estabelecimentos 
comerciais, o município adotou desde terça-feira, 
(09/03), o toque de recolher das 20h às 05h, de 
segunda a domingo, com restrição de circulação 
de pessoas e veículos neste período, exceto para 
trabalhadores de saúde, de serviços essenciais e 
pessoas em situação de urgência e emergência. O 
decreto tem prazo de vigência de 15 dias, 
podendo ser prorrogado por igual período.
Ocupação  
 Segundo Leandro Moreira, gerente assistencial 
da Santa Casa de Ouro Preto, desde abril de 2020, 
mês em que foram abertos os leitos de UTI para 
pacientes contaminados pelo vírus Sars-CoV-2, 
720 pacientes suspeitos ou confirmados para a 
doença foram internados no hospital. “Tivemos 
uma primeira onda em agosto de 2020, novembro 
começou uma segunda onda e a partir de meados 
de dezembro do ano passado, todos os dias o 
hospital está com 100% de ocupação”, pontuou o 
gerente. No momento, seis pacientes estão na fila 
de espera, aguardando o rodízio de vagas para os 
leitos de UTI.
  Conforme Tiago Alvarenga, Diretor do Hospital 
Monsenhor Horta, desde a segunda quinzena de 
março de 2020, foram realizados na unidade de 
saúde, mais de 2300 atendimentos, 450 
internações e 37 colaboradores foram infectados. 

Foto: Divulgação 
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que tem sido considerado carta fora do baralho 
desde que virou alvo do Supremo por sua atuação 
na Lava Jato.
  Hoje enriquecendo como consultor empresarial, 
Moro é visto por políticos ligados a Doria mais 
como um influenciador do que como candidato em 
si, mas essas coisas sempre podem mudar.
Mais à esquerda, mas fora da órbita de Lula, está 
Ciro Gomes (PDT). Um dirigente de seu partido 
afirma que ele será candidato e descarta a 
viabilidade de uma aliança com o petista, por 
motivos de traições passadas. Mas ele admite a 
dificuldade de o ex-ministro avançar sobre votos 
mais conservadores.
  Naturalmente, tudo isso é especulação alimentada 
pelo imponderável. Lula pode afinal não ser 
candidato, e Bolsonaro pode acabar implodido 
caso a situação econômica e sanitária se deteriore 
de forma significativa.
  Entre atores centristas, há uma certeza 
compartilhada com a reação inicial do mercado a 
Lula: sua presença na disputa fará Bolsonaro 
abraçar de vez a agenda populista que já assumiu. 
A dúvida é se os efeitos deletérios disso irão 
explodir no seu colo antes de serem colhidos como 
votos ou não. 

Maia  do partido,  tentar  lançá-lo  como 
presidenciável.
  Já apoiadores de Leite no tucanato apontam que o 
jovem de 35 anos traria ar de novidade à disputa e 
ressaltam o fato de que ele já chama a atenção de 
Bolsonaro, que fez insinuações obscenas contra o 
tucano na segunda.
No campo centrista, figura ainda o apresentador 
Luciano Huck, ainda sem partido. Ele é visto como 
titubeante, ainda que tenha sido o primeiro a se 
manifestar sobre Lula na segunda, dizendo que 
"figurinha repetida não completa álbum".
O fato de que ele deverá assumir o posto de Fausto 
Silva como principal apresentador da Rede Globo, 
num negócio estimado no mercado em R$ 300 
milhões por dez anos, fora contratos comerciais 
ligados só à sua imagem, é visto como 
determinante.
  Um aliado de Huck afirma que ele precisará se 
decidir logo, sob pena de tentar entrar em campo 
quando o jogo já estiver avançado. Essa pressão 
ocorre desde 2018, quando ele desistiu de se 
candidatar. Um político simpático ao nome do 
apresentar, por sua vez, sugere que ele pode esperar 
até o começo do ano que vem.
Por fim, há o ex-ministro e ex-juiz Sergio Moro, 

 Ambos apontaram que o Brasil precisa superar a 
dicotomia bolsonarismo-petismo, que de resto 
substituiu a rivalidade PT-PSDB que regeu o país 
de 1994 até 2018.
A diferença agora é que se antes os tucanos 
apontavam o PT como um extremo, agora os dois 
polos predominantes são acusados disso.
 O entorno do governador paulista acredita que seu 
nome será incontornável e tem um discurso pronto. 
Doria seria o único com experiência de gestão e 
trunfos no combate da pandemia, simbolizados na 
vacina Coronavac que ele patrocinou, além de 
resultados econômicos superiores aos nacionais em 
São Paulo.
Maior rival de Bolsonaro, encaixaria seu discurso 
como antípoda do presidente. Ao mesmo tempo, 
apresenta credenciais antipetistas em toda sua curta 
carreira em cargos públicos, iniciada quando ele 
derrotou o prefeito Fernando Haddad (PT) no 
primeiro turno em 2016.
Doria mira o que seu grupo político chama de "os 
40% nem-nem". No caso, seria a proporção de 
votos válidos que, estimam, hoje não votariam nem 
em Lula, nem em Bolsonaro. O resto do eleitorado 
estaria, nessa avaliação, rachado entre os dois 
competidores.
  Em 2018, uma fração razoável desses 40% 
migrou para Bolsonaro sob a influência do 
antipetismo e da antipolítica, mas o desastre 
sanitário e as dificuldades econômicas os fizeram 
refluir, na avaliação de tucanos.
Se a eleição fosse hoje, com a pandemia como 
tema principal, o vice dos sonhos de Doria seria 
Luiz Henrique Mandetta (DEM-MS), o ex-
ministro da Saúde enxotado por Bolsonaro por 
propor uma abordagem sensata no combate ao 
começo da pandemia.
  Pesquisas internas de partidos mostram que a 
imagem de Mandetta é muito bem avaliada ainda, 
embora isso não se traduza em votos em escala 
nacional —apesar de o DEM, tentando se 
recompor depois do racha que vai tirar Rodrigo 

  A inesperada possibilidade de uma candidatura ao 
Planalto de Luiz Inácio Lula da Silva em 2022 caiu 
como um raio na centro-direita brasileira. O efeito 
mais imediato foi uma aceleração do projeto 
presidencial do governador João Doria (PSDB-
SP).
 Ninguém no mundo político, Supremo Tribunal 
Federal e PT incluídos, esperava a decisão do 
ministro Edson Fachin na segunda-feira (08/03), 
que devolveu o direito a se candidatar ao petista 
após anular suas condenações na Operação Lava 
Jato e transferir os processos de Curitiba para 
Brasília.
Ainda a ser confirmada, uma candidatura de Lula 
favorece os planos mais imediatos de Jair 
Bolsonaro. Acumulando problemas pela má gestão 
da economia e da pandemia, o presidente tem em 
Lula seu opositor ideal, por estimular a polarização 
do eleitorado.
  Para o dito centro democrático, um conceito 
elástico no Brasil de Bolsonaro que vai da centro-
esquerda até a direita, com foco na centro-direita, é 
uma má notícia: em 2018, o agora presidente 
abocanhou justamente votos do grupo para derrotar 
o PT no segundo turno.
 Fiel a seu estilo, Doria pretende aproveitar a 
dificuldade e avançar sua candidatura, questionada 
por partidos centristas e mesmo no PSDB. Ele 
avalia, segundo aliados, que seu nome precisa estar 
na praça o mais rapidamente possível.
Inicialmente, o PSDB estudava fazer prévias para 
tentar dissuadir o dissenso interno, encarnado hoje 
no governador gaúcho Eduardo Leite, no começo 
do ano que vem. Nesta terça-feira, (09/03), 
anunciou que irá realizar a disputa em outubro.
 O adiantamento havia sido combinado entre 
Doria, Leite e o presidente do PSDB, Bruno 
Araújo, no fim de semana. A surpresa da Fachin 
adicionou tempestividade ao anúncio.
Com efeito, tanto Doria quanto Leite apresentaram 
leituras semelhantes aos se manifestar, no Twitter, 
sobre a decisão acerca de Lula na noite de segunda.

ELEIÇO� ES	PRESIDENCIAIS:	LULA	NO	JOGO	ATORDOA	O	CENTRO	E	
PROVOCA	PRESSA	EM	DORIA	POR	CANDIDATURA

Governador articula prévias no PSDB e mira eleitor antipetista e antibolsonarista.
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lavra a céu aberto de minério de ferro. Recentemente 
houve uma alteração significativa no processo, com a 
cessão total do direito minerário para Guilherme de 
Souza Lima M.E. Entendem os autores da denúncia 
que a cessão seja parte do fluxo especulativo sobre o 
direito minerário, a qual não altera a natureza do 
empreendimento nem seu impacto potencial.
  O documento encaminhado também ao Promotor 
Guilherme de Sá Meneghin é acompanhado de estudo 
minucioso sobre os riscos anunciados, que além do 
mais afetarão negativamente a vida dos cidadãos e 
cidadãs da região.
No final de 2020 moradores de Ouro Preto e Mariana 
protocolaram uma moção   contrária à implantação da 
atividade junto ao Conselho Municipal  de 
Desenvolvimento Ambiental do Município de Mariana 
(CODEMA), pois a autorização foi solicitada àquele 
município. As associações e coletivos que se 
posicionam contrários a abertura da mina aguardam 
encaminhamentos do Poder Público. 
A redação do Panfletú s aguarda posicionamento dos 
envolvidos para atualização da matéria.

  A redação do Jornal/TV Panfletú s recebeu nesta 
segunda-feira, (08/03), uma denúncia sobre ameaça ao 
patrimônio natural das cidades de Mariana e Ouro 
Preto. A região da Serra de Ouro Preto está ameaçada 
por mais um empreendimento minerário que coloca em 
risco o Parque Estadual do Itacolomi, o Parque Natural 
da Cachoeira das Andorinhas, o sítio arqueológico do 
Gogô e o Monumento Natural Municipal do Morro da 
Queimada, entre outros locais. Contrários à implantação 
da atividade, moradores da região protocolaram, na 
sexta-feira, 26 de fevereiro, uma denúncia de danos 
socioambientais na Promotoria de Justiça da Comarca 
de Mariana.
  Trata-se, segundo documento encaminhado ao 
Ministério Público, da exploração de uma suposta jazida 
de ferro em local especialmente rico em patrimônio 
natural, histórico, turístico e arqueológico, onde se 
misturam a história de Mariana e da antiga Vila Rica.  
O projeto foi apresentado pela empresa SAGODI 
Mineração Ltda. ME ao Conselho Municipal de 
Desenvolvimento Ambiental do Município de Mariana 
(CODEMA), visando ao licenciamento ambiental de 

DENU� NCIA:	MINERADORA	AMEAÇA	PATRIMO� NIO	NATURAL,	HISTO� RICO	
E	ARQUEOLO� GICO	DE	OURO	PRETO	E	MARIANA

Mais de 20 representações de moradores protocolaram documento junto ao Ministério Público de Minas Gerais denunciando a ilegalidade do projeto.
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pelo governo federal para auxiliar financeiramente 
os pequenos negócios e, ao mesmo tempo, manter 
empregos durante a pandemia de covid-19. As 
empresas beneficiadas assumiram o compromisso 
de preservar o número de funcionários e puderam 
utilizar os recursos para financiar a atividade 
empresarial, como investimentos e capital de giro 
para despesas operacionais.
De acordo com o Ministério da Economia, o 
programa disponibilizou mais de R$ 37 bilhões 
em financiamentos para quase 520 mil micro e 
pequenos empreendedores.
“Originalmente, o Pronampe permitiu que o 
empreendedor tomasse até 30% do seu 
faturamento anual em empréstimos com as 
seguintes condições: prazo de pagamento de 36 
meses, carência de até oito meses e taxa de juros 
de, no máximo, Selic + 1,25%. As instituições 
financeiras que aderiram ao Programa puderam 
requerer a garantia do Fundo Garantidor de 
Operação (FGO), regido pela Lei nº 12.087/2009, 
em até 100% do valor da operação”, informou a 
pasta.

  O Ministério da Economia informou na terça-
feira (09/03) que os bancos poderão estender o 
prazo de carência de pagamento do Programa 
Nacional de Apoio às Microempresas e Empresas 
de Pequeno Porte (Pronampe) de oito para 11 
meses. A mudança no texto do regulamento foi 
aprovada pela assembleia de cotistas do Fundo de 
Garantia de Operações (FGO), realizada na 
segunda-feira (08/03).
De acordo com a pasta, a ata da reunião foi 
publicada na mesma terça-feira (09/03) e, na 
sequência, ocorrerá o envio de um comunicado 
oficial aos bancos.
As empresas que desejarem prorrogar a carência 
da linha do Pronampe devem procurar as 
instituições financeiras com as quais firmaram os 
contratos de crédito. Segundo a Economia, a 
mudança no prazo da carência não necessita de 
aprovação no Congresso, porque o trecho foi 
vetado na lei que institui o programa e reajustado 
no regulamento do FGO.
O programa
O Pronampe foi criado em maio do ano passado 

EMPRESAS	PODEM	PEDIR	
AUMENTO	DE	CARE�NCIA	PARA	

PAGAR	PRONAMPE
Prazo foi estendido de oito para 11 meses.

RUA BOM JESUS - 56 - MARIANA - MG



14_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

11/03/2021 a 18/03/2021  

@jornalpanetus

Rua Vereador Moacir

Chaves - 8 A - Bauxita

(31)3552-3798

Elegância e sofisticação
*Vidros em geral
*Forro PVC
*Pisos Duraor
*Corrimão de escada
*Esquadrias em alumínio
*Box, Fechamento para pias
*Lavatórios

9 8859-9502

3558-4159

Rua Jatobá - 
Loja 97 - Rosário - Mariana

AUXI�LIO	EMERGENCIAL:	CA�MARA	APROVA,	EM	PRIMEIRO	TURNO,	
TEXTO-BASE	DA	PEC	EMERGENCIAL

Destaques foram votados na quarta-feira.

será de R$ 375; para um casal, R$ 250; e para o 
homem sozinho, de R$ 175.
Rigidez
  O texto da PEC impõe medidas de ajuste fiscal, 
como controle de despesas com pessoal e redução 
de incentivos tributários, caso as operações de 
crédito da União excedam as despesas. Entre as 
medidas, estão barreiras para que a União, os 
estados e os municípios criem despesas 
obrigatórias ou benefícios tributários.
  Pela proposta, todas as vezes em que as despesas 
obrigatórias sujeitas ao teto de gastos 
ultrapassarem 95% das despesas totais, ficarão 
proibidos para os poderes Executivo, Legislativo, 
Judiciário e o Ministério Público: aumento de 
salário para o funcionalismo; realização de 
concursos públicos; criação de cargos e despesas 
obrigatórias; concessão de benefícios e 
incentivos tributários; lançamento de linhas de 
financiamento; renegociação de dívidas.
  Já para o nível estadual e municipal: a regra dos 
95% será facultativa, texto inclui gatilho 
adicional de medidas de contenção de gastos 
quando a relação entre as despesas correntes e 
receitas correntes alcançar 85%, com vigência 
imediata e dependente de atos do governador ou 
do prefeito.

população mais vulnerável serão de R$ 175 a R$ 
375 por quatro meses (março a junho). Para a 
família monoparental dirigida por mulher, o valor 

primário, que neste ano está fixada em R$ 247,1 
bilhões.
 Segundo o governo, as parcelas de ajuda à 

   A Câmara dos Deputados aprovou nesta quarta-
feira (10/03) por 341 votos a favor, 121 votos 
contrários e 10 abstenções, o texto-base da 
Proposta de Emenda à Constituição (PEC) 
186/19, a chamada PEC Emergencial. Entre 
outros pontos, a proposta cria mecanismos de 
contenção fiscal, controle de despesas com 
pessoal e redução de incentivos tributários e 
também vai permitir ao governo federal pagar um 
auxílio em 2021.
 A votação desta madrugada foi em primeiro 
turno. Por se tratar de uma PEC o texto tem que 
ser votado em dois turnos. Os deputados 
aprovaram o parecer do relator, deputado Daniel 
Freitas (PSL-SC), que recomendou a aprovação 
sem mudanças do texto vindo do Senado na 
semana passada. Nova sessão foi marcada na 
manhã de quarta-feira, (10/03) para votar os dez 
destaques apresentados ao texto.
Auxílio
  A PEC libera R$ 44 bilhões por fora do teto de 
gastos para o pagamento do auxílio emergencial. 
Uma cláusula de calamidade pública incluída na 
PEC permitiu que os custos com o novo 
programa sejam excluídos da regra de ouro 
(espécie de teto de endividamento público para 
financiar gastos correntes) e da meta de déficit 

@jornalpanetus

MINAS	GERAIS:	PARA	MULHERES,	PANDEMIA	ESCANCAROU	
DESIGUALDADE	E	VIOLE�NCIA

Relatos sobre enfrentamento à Covid-19 abrem Sempre Vivas; presidente da ALMG participa lançando edital de fotograas.

fortemente de mobilização social e de doações, frisou.
  Já Bárbara, que atua na União Brasileira de Mulheres 
de Minas Gerais (UBM), destacou que a pandemia 
veio para mostrar o quanto é desigual entre homens e 
mulheres o cuidado com a casa, os filhos, as tarefas 
domésticas e ainda com o home office.
“O feminismo não é 'mimimi' não, a pandemia veio não 
para que houvesse a divisão de tarefas, mas para 
escancarar a desigualdade”, disse ela, para quem as 
mulheres estão sobrecarregadas ao extremo.
Segundo Bárbara, esse círculo de violências diversas 
não é quebrado porque a mulher, numa situação de 
dificuldade, ainda vê o homem como o provedor, não 
tem muitas vezes o apoio familiar e nem conta com 
ações afirmativas que poderiam ajudá-la nesse 
momento.
Sobrecarga 
  As deputadas Beatriz Cerqueira (PT), Leninha (PT) e 
Ana Paula Siqueira (Rede) também falaram da 
sobrecarga física e emocional das mulheres mineiras 
durante a pandemia.
“Estamos exaustas, com a administração de tantas 
coisas que foram 'jogadas' dentro de casa. Sofrendo 
violências diversas, orçamento instável e adoecimentos 
por causa da pandemia. Não tivemos vacina, nem 
fortalecimento do SUS, só uma política de morte. A 
política tem de estar a serviço da vida e do bem 
comum, diferente do que tem sido atualmente”, 
completou Beatriz Cerqueira.
O deputado Virgílio Guimarães (PT) disse ser 
“inconcebível” a violência contra a mulher e lembrou 
de importantes figuras históricas, como a imperatriz 
Maria Leopoldina, que foram esquecidas e cujos feitos 
não receberam crédito unicamente por serem mulheres.

a taxa foi de 69%.
Fazendo um recorte, a promotora ainda destacou que 
em 2018, a taxa de homicídios de mulheres negras foi 
quase o dobro da taxa de mulheres não negras (5,2% 
contra 2,8 %, respectivamente).
Parlamentares e movimentos sociais apontam 
exaustão 
  Cientistas políticas e atuantes em movimentos sociais, 
Bruna Camilo e Bárbara Ravena cobraram políticas 
públicas para as mulheres, mas defenderam que a 
solidariedade e as ações emergenciais não são 
assistencialismo no atual cenário da pandemia, mas 
uma exigência do momento.
  Elas também criticaram a intenção do governo federal 
de retornar com o auxílio emergencial durante a 
pandemia no valor de R$ 250,00, e cobraram que o 
valor seja mantido em pelo menos R$ 600,00 como 
anteriormente.
Engajada na Marcha Mundial das Mulheres, que tem 
dois núcleos na Capital, Bruna afirmou que as 
mulheres das periferias e ocupações não puderam parar 
suas atividades mesmo na pandemia, não tendo, 
segundo ela disse, o privilégio de trabalhar de casa.
  Ao mesmo tempo, com o desemprego de muitas delas 
ou de parceiros e com o isolamento social nos casos 
possíveis,   grande parte das mulheres passaram a 
conviver mais tempo em casa com seus agressores, 
numa realidade que Bruna apontou como sendo 
também de agravamento da violência doméstica e da 
pobreza.
Por essa razão, ela informou que a marcha atua, entre 
outras ações, indo às comunidades distribuindo kits de 
higiene e panfletos com informações sobre violência 
doméstica. Mas o alcance das ações depende 

uma queda de 9,6% nos registros de violência 
doméstica, mas os acionamentos pelo Disque 190 da 
Polícia Miitar cresceram 3,8%, com 147.379 chamados 
no período envolvendo violência doméstica e familia.
 Para Patrícia, uma iniciativa a ser comemorada, e que 
pode contribuir para vencer a subnotificação ao facilitar 
a formalização de denúncias, é a Delegacia Virtual 
criada na pandemia para o enfrentamento à violência 
contra a mulher, que na sua avaliação deve se tornar 
uma política permanente.
“Esse foi um dos passos mais importantes,  a 
construção de uma plataforma virtual para que as 
mulheres façam o registro da violência e peçam a 
medida protetiva”, destacou a representante do MP, 
mesmo alertando para o fato de que a inclusão digital 
ainda seja um desafio em Minas.

Mulheres negras morrem mais 
  A promotora ainda alertou que dar respostas a esse 
momento de pandemia exige que as instituições 
enxerguem também as diversas vulnerabilidades 
enfrentadas pelas mulheres, por exemplo aquelas 
relacionadas a raça, gênero e orientação sexual, e que 
muitas vezes se cruzam umas com as outras.
 Um exemplo dessa necessidade estaria no fato de que 
as mulheres negras podem estar sendo as mais 
vitimadas nesse momento de pandemia, levando em 
conta o comportamento das taxas de homicídio nessa 
parcela da população ao longo dos últimos anos.
  Entre 2008 e 2018, dados citados por Patrícia 
mostram que a taxa de homicídio de mulheres negras 
no Brasil aumentou 12,4%, enquanto a de mulheres 
não negras caiu 11,7%. No mesmo período, 68% das 
mulheres assassinadas eram negras, quando em Minas 

  Na pandemia, mais mulheres têm sido vítimas de 
feminicídio e são elas as mais sobrecarregadas com as 
mudanças na rotina imposta pelo enfrentamento à 
Covid-19, conforme realidade exposta nesta segunda-
feira (08/03), Dia Internacional da Mulher, por 
participantes da live "Mulheres contam como 
enfrentaram a pandemia”.
A atividade, transmitita pelo YouTube com 
participação livre ao público, abriu o evento "Sempre 
Vivas: luta das mulheres em tempos de pandemia", 
preparado pela Assembleia Legislativa de Mina Gerais 
(ALMG), em parceria com 55 entidades, para celebrar 
a data.
“Há um aumento grande da situação de violência 
doméstica e familiar contra as mulheres neste 
momento, ainda que seja difícil de comprovar com os 
números”, frisou a promotora de Justiça Patrícia 
Habkouk.
Segundo ela, a subnotificação ainda é significativa e 
impede que se tenha a dimensão real do cenário. Ainda 
assim, ela frisou que dados do Fórum Nacional de 
Segurança Pública mostram que na pandemia 649 
mulheres perderam a vida por feminicídio no Brasil 
somente no 1° semestre do ano passado, um 
crescimento de 2% em relação ao mesmo período de 
2019.
“A maioria (das mulheres) morre justamente no 
momento em que decide se libertar de relações 
violentas e opressivas”, frisou a promotora. Ela alertou 
que para essas mulheres ainda não é simples fazer suas 
próprias escolhas, o que num cenário como o da 
pandemia, de desemprego e dificuldades, pode se 
tornar ainda mais difícil.
Também no 1° semestre do ano passado, houve no País 
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MINAS	GERAIS	RECEBE	SE� TIMA	REMESSA	DE	VACINAS	E	INICIA	
IMUNIZAÇA�O	NOS	IDOSOS	DE	75	A	79	ANOS

Lote com 303,6 mil doses contra covid-19 será distribuído na maior operação de vacinação da história no estado.

ao coronavírus. Uma das primeiras foi a 
aquisição de 1.047 respiradores, ao preço médio 
mais baixo do país. Isso permitiu que o Estado 
dobrasse de cerca de 2 mil para quase 4 mil o 
número de leitos de UTI, muitos deles em 
municípios que nunca tinham contado com 
unidades de terapia intensiva.
  De forma antecipada, Minas garantiu a compra 
de 50 milhões de seringas agulhadas, além de 
617 refrigeradores. Mais de 21 milhões de 
seringas agulhadas já chegaram ao estado.
Remessas recebidas
1ª remessa
577.480 doses da CoronaVac em 18/1
2ª  remessa
190.500 doses de AstraZeneca em 24/1
3ª remessa
87.600 doses da CoronaVac em 25/1/2021 
4ª remessa
315.600 doses da CoronaVac em 7/2 /2021  
5ª remessa
357.400 doses da AstraZeneca e CoronaVac em 
23/2/2021
6ª remessa
285.200 doses da CoronaVac em 3/3/2021
7ª remessa
303.600 mil doses da CoronaVac em 9/3/2021
Total: 2.117.380 doses (1.706.880 CoronaVac e 
410.50 AstraZeneca)

  Este é o 7º lote de vacinas que chega ao estado. 
A maior operação para campanha de vacinação 
na história de Minas Gerais começou no dia 18 
de janeiro, data de chegada do primeiro lote de 
vacinas. Com esta sétima remessa, Minas 
Gerais já recebeu total de 2.117.380 doses, 
sendo 1.706.880 da CoronaVac e 410.500 da 
AstraZeneca. 
Combate à covid-19
 Desde o início da pandemia, o Governo de 
Minas adotou diversas ações no enfrentamento 

“Tem que organizar também a ida às unidades 
de Saúde que irão realizar a vacinação dessa 
população. Por exemplo: a ordem de chegada 
não deve ser utilizada; é necessário fazer um 
cadastro dessas pessoas. As Unidades Básicas 
de Saúde (UBSs) normalmente têm um cadastro 
da abrangência. Elas devem atualizar para que 
sejam chamadas essas pessoas de forma que 
não ocorra  aglomeração” ,  expl ica  a 
subsecretária.
Operação

  O Governo de Minas recebeu, nesta terça-feira 
(09/03), mais um lote com 303,6 mil vacinas 
CoronaVac / Butantan (doses 1 e 2) para dar 
início à imunização de pessoas com idade entre 
75 e 79 anos. Seguindo as recomendações do 
Ministério da Saúde, 57.151 doses serão 
destinadas para atender 13% deste grupo. 
Outras 80.693 serão destinadas a 30% dos 
idosos de 80 a 84 anos e, por fim, 6.695 para 
atender 1,5% dos trabalhadores de Saúde.  
  O carregamento chegou às 19h30 no 
Aeroporto Internacional de Belo Horizonte, em 
Confins. De lá, sob escolta da Polícia Federal, as 
vacinas seguem para a Central Estadual da Rede 
de Frio da Secretaria de Estado de Saúde (SES-
MG), de onde serão distribuídas, a partir de 
quinta-feira (11/03), às Superintendências 
Regionais de Saúde (SRSs) e aos municípios 
mineiros. Também será anunciado o número de 
doses que cada prefeitura irá receber.  
Orientações
  A subsecretária de Vigilância em Saúde de 
Minas Gerais, Janaína Passos de Paula, reforça 
que as prefeituras precisam seguir as 
recomendações do Programa Nacional de 
Imunização (PNI) do Ministério da Saúde, e 
aplicar as doses de acordo com o público-alvo e 
a quantidade de doses a ele destinada, para que 
não haja desabastecimento de vacinas. 

@jornalpanetus

SENADO	FEDERAL	APROVA	LEI	QUE	TIPIFICA	PERSEGUIÇA�O	COMO	CRIME
Conhecida como “stalking”, prática ameaça segurança da vítima.

que relatou, em 2019, que um homem, alegando 
estar apaixonado por ela, lhe telefonava 
continuamente e chegou a alterar endereços de 
recebimento de contas dela.
  A Associação dos Magistrados Brasileiros 
colaborou com a formulação desse projeto e a 
presidente da AMB, Renata Gil, afirma que esta lei 
deve ajudar as mulheres vítimas de perseguições.
O texto aprovado no Senado nessa terça-feira 
(09/03) segue agora para sanção presidencial.

  O Senado Federal aprovou o projeto de lei de 
autoria da senadora Leila Barros que tipifica, no 
Código Penal,  o crime de perseguição, 
popularmente conhecido como “stalking”.
  Quem perseguir outra pessoa insistentemente, 
ameaçando sua integridade física ou psicológica 
ou invadindo sua privacidade, poderá receber pena 
de reclusão de 6 meses a 2 anos, além de multa.
 Um caso famoso desse tipo de crime foi a da 
radialista Verlinda Robles, do Mato Grosso do Sul, 
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pandemia, o Caixa Escolar está reservado, mas 
poderia ser utilizado junto ao montante do PNAE 
para auxiliar na construção desses kits”, 
comentou.
  Tendo em vista que o município não realiza 
concursos públicos há 10 anos, foi de 
preocupação dos vereadores se a medida proposta 
pela Secretaria, de realizar esses concursos, seria 
realmente posta em prática, sendo tal medida em 
questão confirmada pelo Secretário. 
   O vereador e professor Matheus Pacheco (PV) 
reforçou a necessidade da realização dos 
concursos para área e comentou ainda sobre o 
plano de carreira e recomposição salarial dos 
profissionais da educação. “Sobre a questão dos 
professores, há grandes dificuldades no cenário 
municipal, em relação aos professores efetivos, 
que lutam pelo plano de carreira, pela 
recomposição salarial e que estão há muitos anos 
trabalhando no município, e do outro lado os 
professores contratados, professores como eu, 
que por muito tempo não tinham a oportunidade 
de lecionar no nosso município. Eu mesmo fui um 
dos professores mais jovens da rede estadual. 
Nunca consegui uma contratação direta e nem fui 
contemplado com processo seletivo na nossa 
cidade", ressaltou.

porque a gente sabe que o dinheiro do PNAE, 
como foi relatado, tem uma quantidade muito 
pequena, per capita. Por isso, existe a 
necessidade de contrapartida do município, tanto 
que o próprio município criou o Caixa Escolar, 
justamente para receber verba para auxiliar na 
alimentação das escolas. No momento da 

Nacional de Alimentação Escolar (PNAE) será 
revertido em um kit alimentação, considerando 
que o valor recebido por aluno extrapola o valor 
de uma cesta básica. 
  Dentro do assunto, o vereador Renato Zoroastro 
(MDB), que é professor, questionou sobre o 
Caixa Escolar. “Sobre os   kits, a gente sugere, 

   Durante a 19ª Reunião Ordinária de 2021, 
realizada nesta terça-feira (09), o Secretário 
Municipal de Educação Rogério Luís Fernandes 
e a Secretária Adjunta da pasta Deborah Etrusco, 
fizeram uso da Tribuna Livre em atendimento ao 
Requerimento Nº 21/2021, da vereadora Lílian 
França (PDT). 
  Na ocasião, o Secretário apresentou dados e 
discutiu sobre diversas pautas educacionais, entre 
elas, a organização do calendário escolar da 
educação básica, as ações educativas para o ano 
de 2021, além da proposta de material didático 
voltado para educação inclusiva e também da 
questão do PNAE, que em período foi revertido 
em cestas básicas mensais aos alunos. De acordo 
com Rogério, tais pontos foram identificados com 
o propósito de apresentar soluções objetivas e 
resolver as questões educacionais em evidência 
no município.
  Em relação ao cumprimento das demandas, o 
Secretário de Educação apresentou as medidas 
que serão tomadas, tendo como base algumas 
ações que já começaram a ser realizadas, como a 
aplicação dos Cadernos Avaliativos para todas as 
turmas e níveis de ensino no dia 08 de março.
Um ponto evidenciado pelos parlamentares foi a 
questão alimentar, uma vez que o Programa 

CA�MARA	DE	VEREADORES:	SECRETA� RIO	MUNICIPAL	DE	EDUCAÇA�O	
PARTICIPA	DA	TRIBUNA	LIVRE

Vereadora, Lílian França solicitou a presença do secretário.

@jornalpanetus

VEREADORES	OURO-PRETANOS,	HOMENAGEIAM	MULHERES	COM	A	
MEDALHA	MULHER	DESTAQUE	2021

A solenidade aconteceu de forma online durante a Reunião Ordinária realizada na terça-feira (09).

Reginaldo do Tavico
Neli Martins - Vereador Júlio Gori
Paolla Santarosa Rodrigues - Vereador Vander Leitoa
Rita Maria Moraes Cota - Vereador Renato 
Zoroastro
Vanilda Cláudia Costa de Paula Alves - Vereador Luiz 
Gonzaga do Morro

Lilian França Albuquerque
Jiljana Isidoro - Vereador Naércio Ferreira
Luiza Clarisse Tavares de Sousa - Vereador 
Wanderley Kuruzu
Maria Aparecida de Carvalho Marins - Vereador 
Matheus Pacheco
Maria de Lourdes Pereira Santos - Vereador 

que nós, vereadores, temos de agradecer a cada uma 
destas mulheres por contribuir com o desenvolvimento da 
cidade. Mas eu gostaria aqui de lembrar que todos os 
aplausos e méritos que cada mulher homenageada está 
recebendo, precisa vir com reconhecimento, e 
principalmente respeito, para que seja válido todas estas 
homenagens”, disse. 
Durante a solenidade, a homenageada Jaqueline Ferreira 
Matias do Patrocínio, representou todas as agraciadas, 
através de um vídeo apresentado em Língua Brasileira de 
Sinais (Libras). 
  Por fim, o vereador Alessandro Sandrinho, que presidiu 
a cerimônia, entregou flores à vereadora Lilian França e 
uma homenagem à vice-prefeita Regina Braga e à 
secretária Adjunta de Educação Débora Etrusco. 

Homenageadas 
Crovymara Elias Batalha - Vereador Alessandro 
Sandrinho
Efigênia Sérgia Maximiano - Vereador Alex Brito
Eva Aparecida da Silva Marins - Vereador José 
Geraldo Muniz (Zé do Binga)
Graziela das Mercês Pimenta Rioga - Vereador 
Vantuir Antônio da Silva
Jaqueline Ferreira Matias do Patrocínio - Vereadora 

  Nesta terça-feira (09), a Câmara Municipal de Ouro 
Preto realizou a cerimônia de entrega da “Medalha 
Mulher Destaque de Ouro Preto”. A solenidade 
aconteceu de forma online, durante a 19ª Reunião 
Ordinária de 2021.
Os diplomas foram concedidos por meio da Resolução 
Nº11/2013. Nesta edição, devido a pandemia da COVID-
19, as mulheres agraciadas não puderam participar da 
cerimônia de forma presencial, por isso os vereadores 
autores receberam os diplomas e as medalhas e 
encaminharam os mesmos de forma individual para suas 
homenageadas.
  A cerimônia contou com a participação da vice-prefeita 
Regina Braga, que em seu momento de fala destacou 
sobre o empoderamento feminino. “Eu costumo dizer que 
todas as mulheres são fortes ou ainda não descobriram 
sua força. Por isso, todas podem chegar onde quiserem, 
onde se sentirem bem, elas podem ser o que elas 
quiserem! É importante que todas as mulheres acreditem 
na sua força, na sua resistência e na sua capacidade de 
superação”, enfatizou. 
  A vereadora Lilian França, única mulher no poder 
legislativo, também teve um momento de fala. Durante 
seu discurso, Lilian explicou sobre a importância da 
homenagem. “A Medalha Mulher Destaque é uma forma 



16_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

11/03/2021 a 18/03/2021  

COSMÉTICOS

ACESSÓRIOS

BIJUTERIAS

Endereço: PRAÇA

 CESÁRIO ALVIM - 22 - 

BARRA - OURO PRETO 

NOSSO INTUITO É DEIXAR VOCÊ 
AINDA MAIS FELIZ!

SERVIÇO DE DELIVERY TODOS OS DIAS!

lelebeautyocial 9 8632-8731

R$R$

R$
R$

_____________________________________________

R$41,90

R$129,90

Cuidados com 
o rosto

Produtos 
DERMACHEM

A PSA - MAINTENANCE SOLUTION, atua de forma eficaz prestando serviços em 
diversas categorias. Solucionando ocorrências através de inspeções em veículos e 
máquinas industriais, além de desenvolver projetos mecânicos, elétricos e civis.

Avenida João Ramos Filho, 275, Barro Preto, Mariana – Minas Gerais
Telefone: 31 9 8366-0084 Endereço: Rodovia dos Incondentes - 38 - BR 356



_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

1711/03/2021 a 18/03/2021  

@jornalpanetus Por Juliano Barbosa

www.transcotta.com.br
☎ Ouro Preto - (31) 3551-2385
☎Mariana – (31) 3557-1810

Endereço: R. Sete Lagoas, 20 - cabanas, Mariana - MG

Telefone: (31) 3558-4354

mulheres, dentre elas: eliminação de toda forma de 
violência e preconceito, expressos na reprodução do 
machismo, do racismo, do sexismo e do não 
respeito à diversidade; intervenção crítica nos 
espaços institucionais e na mídia, tendo em vista o 
uso da fetichização e mercadorização do corpo da 
mulher; garantia de políticas intersetoriais com a  
perspectiva de gênero; respeito à auto-determinação 
das mulheres, defendendo a maternidade livre, 
desejante e voluntária; exigência da notificação 
compulsória diante de violências contra a mulher 
atendidas nos serviços de saúde; direito ao trabalho 
e salários equivalentes ao homem; fim da 
exploração sexual e do tráfico de mulheres; 
orçamento público que permita o monitoramento 
dos reais investimentos públicos para as mulheres; 
fim do assédio sexual e moral ao qual  as mulheres 
são submetidas no mundo do trabalho; participação 
nos espaços de representação política; combate a 
todas as violações dos direitos da mulher e defesa da 
construção de uma sociedade justa,  equitativa  e 
humana para todos/as.
 Na 3ª Conferência Nacional de Políticas Públicas 
para as Mulheres, realizada em novembro de 2011, 
em Brasília - DF, a conselheira do CFESS - 
Conselho Federal de Serviço Social, Maria Elisa 
descreveu: “O nosso tempo histórico presente 
promove uma anticivilização pautada na lógica 
mercantil, que transforma a vida humana em 
mercadoria. É uma era de banalização das 
variadas formas de violências, como a violência de 
gênero, classe e raça/etnia. 
Ainda há um comportamento contundente da 
sociedade ainda machista, conservadora e 
fundamentalista, em ignorar e ridicularizar os 
direitos das mulheres, não implementar legislações 
e  polí t icas  conquistadas  e  continuar 
subalternizando as mulheres, produzindo um 
cotidiano de violações e barbárie, demonstrado 
diariamente em estatísticas que nos revelam a 
dimensão do problema e nos causam profunda 
indignação. 
Por isso nossa luta deve ser todo dia, contra o 
racismo, machismo e homofobia”.

desigualdade de remuneração entre homens e 
mulheres. 
 Conforme a relatório da ONU, no Brasil, observa-
se ainda a permanência da segmentação 
ocupacional por sexo, com as mulheres alocadas, 
sobretudo na prestação de serviços, e a 
discriminação das mulheres no acesso a cargos de 
chefia. Além disso, as tarefas domésticas e o 
cuidado de pessoas dependentes, realizados de 
forma não remunerada, recaem sobre os ombros das 
mulheres.
 A baixa representatividade feminina na política 
também é um exemplo de desigualdade entre 
gênero. De acordo com os Indicadores Sociais das 
Mulheres no Brasil, divulgados pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e Estatísticas - IBGE, em 
2017, apenas 10,5% dos assentos da câmara dos 
deputados eram ocupados por mulheres, 
influenciando diretamente na tomada de decisões do 
país.
 O enfrentamento à violência contra as mulheres 
continua sendo um dos maiores desafios do Brasil 
para a promoção da igualdade de gênero. Pesquisas 
sobre percepção e experiência de violência apontam 
que 40% das mulheres brasileiras afirmam já ter 
sofrido violência por parte de um homem, e 29% 
relatam sofrer ou ter sofrido violência doméstica. 
Essas pesquisas têm constatado que apenas uma 
pequena parcela dessas mulheres, 11% procurou a 
delegacia após ter sofrido uma violência. 
 Contra a opressão a melhor arma é a resistência e a 
luta. É preciso resistir, ser resistência por aquelas 
que lutaram e que foram silenciadas por denunciar 
as desigualdades. O 8 de março, nestes últimos 
anos, tem sido marcado por uma conjuntura política 
neoliberal, extremamente conservadora e machista 
que fez o nosso país de forma triste regredir e retira 
vários dos direitos conquistados ao longo de muitas 
lutas. A mulher “bela, recatada e do lar” volta a 
assombrar a vida de estudantes, pesquisadoras, 
professoras, metalúrgicas, engenheiras, servidoras 
públicas e muitas outras.
 Por isso, neste 8 de março, devemos ratificar as 
bandeiras de luta feminista pela emancipação das 

mulheres socialistas na Europa que surge o Dia 
Internacional da Mulher. 
 No Brasil, mulheres como Dandara, Margarida 
Alves, Helenira Resende entre outras deram seu 
exemplo de luta contra o racismo e a escravidão, o 
latifúndio, a violência e a ditadura militar, e hoje 
permanecem vivas no imaginário das mulheres 
como exemplos de luta e coragem. 
 O Brasil é um dos lugares mais violentos do mundo 
para as mulheres, e não estamos falando só de 
violência física - preconceitos de vários tipos, 
machismo, assédio nas suas mais diversas formas, 
feminicídio, menosprezo e diferenças salariais são 
algumas das agressões as quais elas são submetidas 
diariamente.  
 Diante de tantas atrocidades, as mulheres, em mais 
um 8 de março não vislumbra festas, presentes, 
flores ou chocolate. A mulher quer e merece muito 
mais. 
A data, oficializada pela Organização das Nações 
Unidas (ONU) em 1975, tem o intuito de relembrar 
as lutas sociais, políticas e econômicas travadas 
pelas mulheres. Apesar de há alguns anos ser 
entendida pela sociedade como um dia de festa, 
apenas elas sabem o longo caminho que precisa, 
ainda, ser percorrido para que, de fato, celebremos o 
dia que as "homenageia".
 Com intuito de dar visibilidade às bandeiras de luta 
e resistência das mulheres, é necessário o 
comprometimento de  toda a  sociedade, 
principalmente dos homens, para que conscientizem 
sobre o papel que precisam desempenhar para 
contribuírem para o fim da discriminação e 
violência contra as mulheres.
 As principais reivindicações das mulheres, segundo 
a ONU Brasil, estão ligadas a temas como 
empoderamento econômico, empoderamento 
político e representatividade, educação inclusiva e 
equitativa,  saúde integral  e inclusiva,  e 
enfrentamento a todas as formas de violência.
 É possível constatar importantes avanços na 
garantia dos direitos das mulheres. Entretanto, ainda 
são insuficientes quando se fala em equidade e 
igualdade de oportunidades. Um exemplo disso é a 

  O Dia Internacional das Mulheres, comemorado 
em 08 de março, é também uma data de luta e 
resistência em defesa dos direitos conquistados ao 
longo de séculos pelas mulheres, luta e resistência 
está contra as persistentes desigualdades e contra a 
violência de gênero, o machismo, e outras formas de 
dominação.
 Todo início de março a mulher vira pauta em todos 
os lugares e ganha holofotes pela comemoração do 
seu dia. O 8 de março é o Dia de comemoração, 
mas principalmente de Luta e Resistência das 
Mulheres. Uma luta e resistência diária, de quem 
acorda todo dia cedo, cuida da casa, do marido, dos 
filhos, sai para trabalhar em muitas das vezes em 
dois empregos, pois em relação ao homem - ganha 
menos, enfrenta assédio nos meios de locomoção 
coletiva - metrô e ônibus, e muitas vezes, está nos 
piores empregos. 
 É certo que a mulher faz todos os dias, um dia de 
luta e resistência contra uma sociedade 
extremamente machista, que em todo momento 
tenta impor normas e regras que vão em contramão 
às vontades e desejos das mulheres.
 A origem do 8 de março remonta a nossa memória 
como uma celebração a dezenas de mulheres mortas 
num incêndio criminoso num fábrica em 1908, 
porém, um resgate histórico feito a partir de 
pesquisas dão conta de que a origem da data se deu 
a partir das manifestações organizadas pelas 
mulheres do Partido Social Democrata Alemão e o 
Partido Operário Social-Democrata Russo ainda no 
início do século XX. 
 Ao buscarmos na história, temos que as mulheres 
tinham jornadas de 12 a 14 horas diárias, 
trabalhavam exaustivamente até o fim da gravidez, 
chegando ao ponto de terem seus filhos dentro das 
fábricas, retornando à atividade laboral  pouco dias 
depois, trabalho este por diversas vezes em serviços 
insalubres, sem qualquer direito a nenhum tipo de 
participação na política e por vezes o casamento era 
a única saída para saírem da miséria, ou então 
seriam jogadas para o serviço doméstico ou a 
prostituição. 
 Assim, a partir do exemplo de luta e resistência das 

8 DE MARÇO, DIA DE COMEMORAÇÃO, LUTA E RESISTÊNCIA

PREMAR:	INSCRIÇO� ES	COMEÇAM	NA	PRO� XIMA	SEGUNDA-FEIRA,	15
N x 9 R L k z T k b L M z J X q d t T z B - -
p98Eg2sPHMWH_bcRQvA/viewform?usp=pp_url 
anexando os documentos: cópia do documento de 
Identidade, cópia do Cadastro de Pessoa Física - CPF 
e histórico escolar ou declaração com as notas de 
Português e Matemática do 1º ano do ensino médio, 
com assinatura e carimbo da Escola.
Devido a pandemia da COVID-19, o processo de 
seleção se dará por meio de análise do currículo 
escolar e será feira pela coordenação do PREMAR, 
usando a média aritmética de, no mínimo 70% 
(setenta por cento), das duas disciplinas: português e 
matemática, da série do 1º ano do ensino médio.
  O resultado do processo seletivo do Cursinho 
Extensivo PREMAR será divulgado no dia 
25/03/2021 no Diário Oficial Eletrônico do Município 
de Mariana. As aulas terão início no dia 05/04/2021 e 
serão, enquanto durar a modalidade de ensino remoto 
na rede municipal, na modalidade de ensino à 
distância, sendo 100% (cem por cento) online.

  A partir da próxima segunda-feira, (15/03), a 
Secretaria de Educação vai dar início às inscrições 
para o processo seletivo do curso extensivo 
PREMAR. Serão oferecidas 30 vagas e podem 
participar do processo seletivo os alunos que cursaram 
integralmente a educação básica em escola pública ou 
foram bolsistas em escolas privadas, aqueles que 
concluíram o ensino médio até a data de matrícula.  
Além dos alunos que estão cursando 3º ano em 2021,  
e  alunos que obtiveram certificação de conclusão 
com base no resultado do Exame Nacional de Ensino 
Médio (Enem), do Exame   Nacional para 
Certificação de Competências de Jovens e Adultos 
(ENCCEJA), ou de exames de certificação de 
competência ou de avaliação de jovens e adultos 
realizados pelos sistemas estaduais de ensino  
residentes em Mariana ou nos distritos.
As inscrições podem ser feitas até o dia 19/03/2021, 
d e  f o r m a  o n l i n e  a t r a v é s  d o  l i n k : 
https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLScdtdZ5
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ESQUERDA	VE� 	MORO	2022	ENTERRADO,	MAS	LAVA-JATISTAS	CREEM	
QUE	PLANO	POLI�TICO	RESISTE

Mesmo com imagem de ex-juiz abalada por decisão de Fachin e julgamento de suspeição, partidos como PSL e Podemos defendem candidatura.

conforme ela apregoou nas redes sociais no mês 
passado.
"Querem derrubar todo o trabalho dele, não 
querem que ele advogue, nem que preste 
consultoria... Seus detratores não percebem 
que estão traçando o caminho dele! E, se ele se 
candidatar, não terá para ninguém!", escreveu 
ela, que estimula o projeto como uma saída para 
a direita infeliz com Bolsonaro.
A deputada, advogada e professora de direito da 
USP diz à reportagem que não encontrou "nada 
que pudesse desabonar" Moro nas mensagens 
que foram publicadas, e que a decisão de Fachin 
foi "processualmente injustificável".
Políticos que se animam com a candidatura de 
Moro acreditam que, caso o STF confirme a 
imparcialidade, ele ganhará um selo importante 
para a disputa de 2022. Nesse caso, porém, é 
grande a chance de que enfrente justamente 
Lula, agora que o ex-presidente teve os direitos 
políticos restaurados.
Nos setores que trabalham pela construção de 
uma alternativa no campo chamado de centro, a 
variável Moro ainda é algo a ser monitorado.
Huck, que não se apresenta oficialmente como 
candidato, foi aconselhado a esperar o cenário 
desanuviar antes de qualquer passo. A eventual 
participação do ex-juiz no pleito está longe de 
ser, segundo aliados do apresentador, um fator 
crucial para sua definição. Pesquisas servirão 
de bússola.
Nos bastidores, o entorno de Doria evita 
decretar a morte política do ex-juiz. Tucanos 
especulam que uma decisão do STF muda 
pouco o quadro a favor ou contra Moro.
O raciocínio se fia no pensamento de que, em 
um quadro de polarização, a parcela de eleitores 
que apoia a Lava Jato não abandonará o ex-juiz 
seja qual for o resultado. Um auxiliar de Doria 
diz que Moro pode herdar votos de lava-jatistas 
que se decepcionaram com Bolsonaro e ainda 
abraçam o antipetismo.

julgamento de suspeição é mais um contra-
ataque do sistema político contra Moro, que 
tem a virtude de ter tentado desbaratar a 
corrupção no país.
Joice rejeita a narrativa de que a suspeição traria 
dano irreparável à credibilidade do ex-juiz. 
"Fica claro que o sistema se uniu contra Moro", 
diz ela, que inclui no grupo petistas, 
bolsonaristas e centrão.
A deputada, que tem relação próxima com o ex-
ministro e escreveu uma das biografias dele, 
afirma, porém, que, para ser candidato, ele 
precisa querer. “Nada é capaz de enterrar a 
candidatura do Moro, só se ele não quiser.”
Bozzella, que é presidente do diretório paulista 
do PSL, defende a filiação de Moro à legenda 
“com unhas e dentes” e diz que o ex-juiz tem 
aceitação popular. “Vou trabalhar para que o 
PSL possa ser essa opção dentro do campo do 
centro liberal, uma alternativa aos extremos. 
Moro está mais vivo do que nunca."
Questionada, a deputada estadual Janaina 
Paschoal (PSL-SP) diz manter o entendimento 
de que Moro deve se candidatar à Presidência, 

Em dezembro, sua contratatação pela 
consultoria internacional Alvarez & Marsal foi 
interpretada como um sinal de enfraquecimento 
da entrada na corrida eleitoral. A firma 
administra o processo de recuperação judicial 
da Odebrecht, empresa que esteve no centro das 
investigações da Lava Jato.
"Nosso partido empunha bandeiras como 
combate à corrupção, fim de privilégios e 
prisão em segunda instância. São temas que 
certamente aproximam pessoas com esse perfil, 
e o Sergio Moro se identifica com essas 
bandeiras", diz o deputado federal Igor Timo 
(MG), líder do Podemos na Câmara.
Apesar dos acenos feitos pela legenda, Timo diz 
que o partido em nenhum momento pressionou 
Moro por uma decisão. Para o parlamentar, os 
recentes reveses não abalam "a relevância do 
ex-juiz no cenário político nacional e seu 
grande protagonismo à frente da Lava Jato e do 
ministério".
Políticos defensores da operação, como os 
deputados federais Joice Hasselmann e Junior 
Bozzella (ambos do PSL-SP), afirmam que o 

   Com o arranhão de imagem produzido pela 
anulação das condenações do ex-presidente 
Lula (PT) na Lava Jato e pela eventual 
suspeição declarada pelo STF (Supremo 
Tribunal Federal), a candidatura do ex-juiz 
Sergio Moro voltou a ser discutida no universo 
político, com visões distintas à esquerda e à 
direita.
  Partidos como PT, PDT e PSB consideram a 
possibilidade enterrada e acreditam que, se 
confirmada a parcialidade do ex-magistrado 
nos processos de Lula, isso pode sepultar de vez 
o entusiasmo de apoiadores e de legendas que 
querem vê-lo disputando a cadeira onde hoje 
senta o presidente Jair Bolsonaro (sem partido).
O STF debateu a conduta do ex-juiz nesta terça-
feira (09/03), mas a sessão foi suspensa após 
pedido de vista do ministro Kassio Nunes 
Marques. Na segunda-feira (08/03), ao livrar 
Lula das sentenças condenatórias, o ministro 
Edson Fachin fortaleceu o discurso do petista 
contra seu algoz.
Apesar disso, líderes de partidos como 
Podemos e PSL, que se dispõem a abrigar uma 
campanha eleitoral de Moro, mantêm o 
discurso favorável ao ex-juiz e ex-ministro, 
defendem seu legado na operação e ainda o 
tratam como um nome forte.
 Ele é tido como uma das opções de centro-
direita que poderiam se contrapor ao 
bolsonarismo e ao petismo, faixa que hoje 
também tem como potenciais candidatos os 
governadores de São Paulo, João Doria 
(PSDB), e do Rio Grande do Sul, Eduardo Leite 
(PSDB), o apresentador Luciano Huck (sem 
filiação) e o ex-ministro Luiz Henrique 
Mandetta (DEM).
Moro, que deixou o Ministério da Justiça e 
Segurança Pública da gestão Bolsonaro em 
abril de 2020, está calado desde o início da 
semana e sempre foi reticente sobre a hipótese 
de se candidatar.

@jornalpanetus

ATENÇA�O:	SAIBA	QUAIS	CUIDADOS	DEVEM	SER	TOMADOS	DURANTE	
AS	CHUVAS

Características geográcas e meteorológicas de Minas Gerais causam grande incidência de descargas atmosféricas.

na tomada. Essa recomendação vale para qualquer 
situação, independentemente se forem dias de chuva 
ou de sol.
Fio partido
  Uma das principais ocorrências durante tempestades 
intensas é o fio partido, principalmente quando há 
quedas de árvores sobre a rede elétrica. Caso as 
pessoas se deparem com um fio partido, elas não 
podem se aproximar ou tocar no cabeamento e, se 
possível, não devem permitir que outras pessoas se 
aproximem. 
A recomendação é telefonar imediatamente para o 
Fale com a Cemig, no telefone 116, que funciona 24h 
por dia. Se uma árvore cair na frente da residência, é 
preciso acionar o Corpo de Bombeiros e nunca tentar 
retirá-la ou cortá-la. Em muitos casos, pode haver um 
cabo partido da rede elétrica que pode estar 
energizado e escondido no meio dos galhos. Ao 
encostar nesse fio, a pessoa pode sofrer um choque 
elétrico de até 13.800 volts, com risco de morte ou 
graves queimaduras.

Zona rural
 Outro ponto de atenção é que durante tempestades 
com raios em áreas rurais é ideal que as pessoas 
busquem abrigo que não seja embaixo de árvores ou 
postes. Devido à altura elevada, eles podem atrair 
descargas atmosféricas e, como consequência, 
eletrocutar quem esteja próximo.
“Durante as chuvas, os raios podem cair nas 
proximidades das cercas ou atingir diretamente uma 
pessoa. É fundamental que se busque um abrigo 
seguro. Caso não seja possível, é essencial ficar longe 
de pontos altos,  principalmente em locais 
descampados, que podem atrair os raios. Se alguém 
estiver no alto de uma montanha desprotegido, a 
orientação é se deitar para não correr o risco de 
sofrer uma descarga atmosférica”, alerta João Soares.
Em casos de locais que possuem criação de animais, 
como gado e cavalos, o proprietário deve avaliar a 
instalação de para-raios nas cercas e na localidade 
para facilitar o escoamento da corrente elétrica para o 
solo. “Além disso, é preciso interromper a cerca, a 
depender da sua extensão, para diminuir a 
possibilidade da descarga 'caminhar' por grandes 
distâncias por meio dos componentes metálicos, 
como arames”, completa o gerente de Saúde e 
Segurança do Trabalho da Cemig.

  Minas Gerais é um dos estados com a maior 
incidência de raios do Brasil, registrando mortes 
causadas pelas descargas atmosféricas, tanto em área 
rural quanto urbana. Por isso, é muito importante que a 
população esteja atenta para evitar acidentes e 
proteger equipamentos eletrônicos, que também 
podem ser danificados durante as tempestades.
  As características geográficas e meteorológicas de 
Minas Gerais são os motivos para a grande incidência 
de descargas atmosféricas. De acordo com o Centro de 
Meteorologia da Cemig, as áreas mais atingidas – 
como Sul de Minas, Zona da Mata e Região 
Metropolitana de Belo Horizonte – estão sob o efeito 
de fenômenos meteorológicos como frentes frias e 
linhas de instabilidades. Esses eventos provocam 
chuvas fortes de curta duração e que podem causar 
alagamentos, que se agravam dependendo do relevo e 
da posição geográfica. 
  É importante ressaltar ainda que o Oceano Atlântico 
fornece umidade para o Sul de Minas e para a Zona da 
Mata, proporcionando a formação mais frequente de 
nuvens de chuva. 
Abrigo
O gerente de Saúde e Segurança do Trabalho da 
Cemig, João José Magalhães Soares, destaca que 
durante as tempestades com raios as pessoas devem 
procurar abrigo imediatamente. “Caso a pessoa esteja 
na rua, precisa procurar um local seguro, como um 
estabelecimento comercial, o que vale também para 
regiões rurais. É importante não ficar debaixo de 
árvores ou postes, que podem atrair a descarga 
atmosférica e, consequentemente, eletrocutar quem 
esteja próximo. O raio provoca queimaduras 
g r a v í s s i m a s  e  p o d e  c a u s a r  p a r a d a 
cardiorrespiratória, que pode levar à morte”, explica.
  Além disso, todos os equipamentos elétricos devem 
ser retirados das tomadas para evitar risco de 
queimarem. Essa atitude preventiva também contribui 
para a segurança das pessoas. “Apesar de a rede 
elétrica possuir dispositivos de proteção contra 
elevações bruscas das tensões, durante as chuvas, o 
raio pode cair nos fios e, apesar de remota, existe a 
possibilidade de chegar às residências, podendo 
atingir os aparelhos e até os moradores que estiverem 
em contato com eles”, destaca João Soares.
De acordo com o gerente de Saúde e Segurança do 
Trabalho, o telefone celular só deve ser utilizado caso 
o carregador de bateria do aparelho não esteja plugado 
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LULA	ATACA	BOLSONARO,	AGRADECE	FACHIN,	SE	DIZ	'FELIZ	COM	A	
VERDADE'	E	AFIRMA	'NÃO	TENHAM	MEDO	DE	MIM'

Essa foi a primeira manifestação do petista após ter suas condenações anuladas e sido autorizado a disputar eleições.

velada à gestão de Bolsonaro.
 O ex-presidente citou as pessoas que passam 
fome diante da crise econômica, lembrou das 
vítimas e de seus parentes e enalteceu ainda o que 
chamou de heróis e heroínas do SUS, sucateado, 
segundo ele, pela atual gestão federal.
O ex-presidente, aos 75 anos de idade, disse que 
pretende se vacinar na próxima semana, com 
qualquer vacina que tenha à disposição. “Não 
siga nenhuma decisão imbecil do presidente da 
República e do ministro da Saúde, tome vacina", 
afirmou o presidente.
Em sua fala de improviso, o petista relembrou sua 
trajetória desde o sindicato ao início na vida 
política e enalteceu os que sempre acreditaram 
em sua inocência. Citou inclusive a carta que 
recebeu do papa Francisco.
Aliados de Lula no PT e em outros partidos foram 
convidados para a entrevista. Estava ao seu lado 
dele o ex-prefeito Fernando Haddad, lançado 
como pré-candidato do PT à Presidência há 
algumas semanas, além da presidente nacional 
petista, Gleisi Hoffmann, entre outros.
O ex-presidenciável Guilherme Boulos (PSOL), 
que sempre se posicionou contra as condenações 
de Lula e concorda com a tese de perseguição da 
Justiça, também participou do evento.
Convidado pela presidente nacional do PT, Gleisi 
Hoffmann, o presidente nacional do PDT, Carlos 
Lupi ,  não  compareceu.  Ci ro  Gomes , 
presidenciável da sigla, quer marcar distância em 
relação a Lula, embora tanto ele quanto Lupi 
tenham sido solidários ao petista quando ele foi 
condenado e preso.
Antes de Lula falaram o presidente do Sindicato 
dos Metalúrgicos do ABC, Wagner Santana, o 
Wagnão,
A entrevista foi presencial, no Sindicato dos 
Metalúrgicos do ABC, em São Bernardo do 
Campo (SP). Apenas equipes de imprensa 
entraram no prédio. O PT pediu que militantes 
não fossem ao local, para evitar aglomerações em 
meio ao pior momento da pandemia do 
coronavírus.

tanta confiança e consciência que esse dia 
chegaria, e ele chegou."
 Na fala desta quarta-feira, Lula disse que foi 
vítima "da maior mentira da história jurídica em 
500 anos de história do país" e afirmou que sua 
ex-mulher, Marisa Letícia, morreu diante da 
pressão que a família sofreu diante das acusações 
e investigações.
 Lula também criticou a atuação da imprensa em 
geral, como na divulgação de delações premiadas 
da Lava Jato e também na cobertura jornalística 
sobre a revelação do conteúdo das mensagens dos 
procuradores da força-tarefa, material obtido em 
2019 pelo site Intercept Brasil e divulgado por 
diferentes veículos de imprensa.
Ainda sobre o governo federal, Lula atacou as 
privatizações e o que chamou de falta de 
prioridade na compra de vacinas, mas sim na 
compra de armas, voltando a citar as milícias e 
suas suspeitas de ligações com a família 
Bolsonaro.
“A dor que eu sinto não é nada”, disse Lula, ao 
apontar as vítimas da pandemia e em uma crítica 

isolamento de Bolsonaro. Citou Pepe Mujica, 
papa Francisco e Alberto Fernandéz. O ex-
presidente também elogiou jornalistas. Afirmou 
que a liberdade de imprensa é um pilar da 
democracia.
Em longa fala, Lula disse que a Lava Jato 
"desapareceu" de sua vida e que suas amarguras 
estão superadas, afirmou estar tranquilo, mas que 
ainda quer a punição do ex-juiz Sergio Moro, 
responsável por sua condenação no caso do 
tríplex de Guarujá que o deixou preso por 580 
dias em Curitiba.
 O petista disse que não há espaço para guardar 
ódio, mas voltou a chamar de "quadrilha" os 
procuradores da Lava Jato de Curitiba. "Moro 
sabia que a única forma de me pegar era pela 
Lava Jato. Eles tinham como obsessão, queriam 
criar um partido político. Mas a verdade 
prevaleceu."
 Disse que em 2018 se entregou à Polícia Federal 
contra a sua vontade e o fez porque tinha clareza 
sobre as inverdades sobre ele e que poderia provar 
a sua inocência em relação à Lava Jato. "Eu tinha 

   Em sua primeira manifestação após ter suas 
condenações anuladas e sido autorizado a 
disputar eleições, o ex-presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) atacou a gestão da pandemia 
pelo governo de Jair Bolsonaro, a que chamou de 
"desgoverno", agradeceu o Supremo e disse que a 
"verdade prevaleceu".
  Em fala de improviso, sem nenhum tipo de 
autocrítica às gestões petistas dele (2003-2010) e 
de Dilma Rousseff (2011-2016), Lula subiu o tom 
contra Bolsonaro em diferentes momentos, 
tentou explicar ao presidente como se governa e 
se disse agradecido ao ministro Edson Fachin 
(STF) por ele "ter cumprido o que a gente 
reivindicava desde 2016".
"Fiquei feliz com a verdade", que poderá duelar 
com Bolsonaro nas eleições de 2022 —o petista 
deixou de ser ficha-suja com a decisão de Fachin 
na última segunda-feira.
"Este país não tem governo, este país não cuida 
da economia, não cuida do emprego, não cuida 
do salário, não cuida da saúde, não cuida do 
meio ambiente, não cuida da educação, não 
cuida do jovem, não cuida da menina da 
periferia."
 Lula chamou Bolsonaro de "fanfarrão" e disse a 
ele "qual é o papel de um presidente da 
República", citando a necessidade de avanços 
econômicos e sociais, em meio à crise da 
pandemia e desconfiança do mercado sobre sua 
candidatura em 2022. Disse que o país não pode 
ficar refém do mercado.
O petista ficou com a voz embargada em alguns 
momentos da fala, falou sobre a importância de 
conversar com o Congresso e com os empresários 
e disse querer voltar a andar pelo país e conversar 
com a população sobre os males de Bolsonaro.
"Desistir jamais. A palavra desistir não existe no 
meu dicionário." E deu novo recado. "Não 
tenham medo de mim, eu sou radical porque 
quero ir na raiz dos problemas deste país."
 O discurso foi recheado de contrapontos a 
Bolsonaro. O petista fez questão de acenar a 
líderes mundiais que o apoiam, em oposição ao 

@jornalpanetus

O	IPREV	MARIANA	E� 	CERTIFICADO	PELAS	BOAS	PRA�TICAS	DE	GESTA�O
De todos os RPPS do Estado de Minas Gerais o IPREV Mariana está em quarto lugar. Compromisso e dedicação com os segurados e dependentes.

qualificação dos gestores e servidores do 
Instituto, bem como a introdução de padrões de 
qualidade nos processos de trabalho e de 
administração,”, assinalou.
  A referida certificação é um processo de 
reconhecimento da excelência e das boas práticas 
de gestão e proporciona benefícios internos e 
externos à instituição. Externamente, ela pode 
obter maior credibilidade e aceitação perante 
outras organizações com as quais se relaciona. 
Internamente,  obter um certificado de 
conformidade ajuda a conhecer a instituição e 
melhorar os seus processos, evitando retrabalho, 
reduzindo custos e alcançando mais eficiência.

  Para os membros dos órgãos que compõem a 
estrutura de gestão do IPREV Mariana: 
Conselho de Administração, Conselho Fiscal, 
Comitê de Investimentos, Diretoria Executiva, 
Controle Interno e para os servidores da 
autarquia, a Certificação Pró-Gestão RPPS Nível 
II, é motivo de orgulho e um prêmio ao esforço e 
a dedicação com que desenvolvem suas funções 
no Instituto.
  Segundo a Diretora Presidente do IPREV, 
Elizangela Sara Lana Gomes, “a meta do IPREV 
é aperfeiçoar suas práticas de gestão 
previdenciária, com um controle maior de suas 
receitas, despesas e aplicações financeiras, e 
oferecer mais transparência aos beneficiários. O 
Pró-Gestão RPPS fomenta, também, a 

controles internos, governança corporativa e 
educação previdenciária, confirmando que o 
IPREV atende às normas de referência 
estabelecidas para garantir, com sustentabilidade, 
a manutenção dos benefícios previdenciários aos 
seus segurados e dependentes.
  A certificação vem consolidar o reconhecimento 
da excelência da gestão pública, da transparência 
e da garantia de sustentabilidade do sistema 
previdenciário local por meio de sua sólida e 
comprometida administração, tendo a validade 
de 3 anos, período durante o qual o IPREV-
Mariana deverá realizar o monitoramento de suas 
atividades visando a continuidade dos bons 
padrões estabelecidos na aquisição da 
certificação.

  É com muita satisfação e orgulho que o Instituto de 
Previdência dos Servidores Públicos de Mariana-IPREV-
Mariana, após meses de dedicação, empenho e trabalho de 
toda a equipe, obteve a certificação do Pró-Gestão RPPS no 
Nível II, após passar pelo crivo de rigorosa auditoria em todas 
as áreas e atividades do Instituto pela respeitada empresa 
certificadora o “Instituto TOTUM",  confirmando que o 
IPREV atende às normas de referência estabelecidas para 
garantir, com sustentabilidade, a manutenção dos benefícios 
previdenciários aos seus segurados e dependentes.
 O Pró-Gestão RPPS é um Programa de Certificação 
Institucional e Modernização da Gestão, instituído e mantido 
pela Secretaria Especial de Previdência e Trabalho, vinculada 
ao Ministério da Economia sendo um “ISO” (International 
Organization for Standardization) específica para Regimes 
Próprios de Previdência Social, pautando-se em pilares de 
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Dicas de beleza - ESFOLIAR A PELE

Esfoliar o rosto pode ajudar você a ter uma pele mais jovem. A esfoliação remove células 

mortas e estimula a renovação celular, ações que melhoram a textura. O cuidado ainda 

colabora para reduzir o excesso de sebo acumulado nos poros, prevenindo a acne.

Pode usar esfoliante no rosto todos os dias?

Exagerar na frequência pode machucar a pele e deixá-la sensível. O ideal é esfoliar o rosto 

uma vez por semana, para desentupir os poros e renovar as células da pele. Quem tem 

pele oleosa, pode apostar no cuidado até duas vezes por semana - mas é importante 

tomar cuidado com a acne.

Nessa semana da mulher gostaria de homenagear minha 
amiga Gaby Frade. Ela é meu exemplo de perseverança,
força e determinação, é ótima mãe e a melhor barbeira 
da região. Tenho muito orgulho de você! Te amo! Laís.

Nosso querido amigo, Preto Decor, em recente visita ao 
amigo, Carlim Moura que é ex-deputado estadual com 

dois mandatos, ex-prefeito de Contagem e atual vereador 
do município. Carlim é radialista na rádio Super.  A equipe 

do Jornal Panetu´s envia um forte abraço e deseja aos 
dois muito sucesso.

No dia, 02/03 aconteceu o enlace matrimonial entre os jovens, Bruno Almeida e Hortência Costa. Os pais do noivo, Luciana e Celio, os pais da noiva, Maria Célia e Carlos Costa estão
 felizes com a união deste lindo casal. A equipe do Jornal/TV Panetus emana bençãos para os pombinhos.

@joycce_b é blogueira na cidade Ouro Preto, no perl dela vocês
encontram muitas dicas de beleza, vale a pena conferir!


